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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Шестая международная молодежная 
экспедиция «Память сильнее време-
ни», посвященная 85-летию Победы 
советско-монгольских войск на реке 
Халхин-Гол, вернулась в Иркутск. Свои-
ми впечатлениями с «Областной» поде-
лились ее организаторы и участники. 

СТР. 12–13

Почему, живя на берегу Байкала, мы 
так мало знаем о нем? Восполнить этот 
информационный пробел пытается ир-
кутский ученый Алина Стом. Она меч-
тает определить настоящий возраст 
озера. 

СТР. 20–21

ЭКСПЕДИЦИЯ БАЙКАЛПОМОЩЬ

Выборы были абсолютно конкурент-
ными, прошли честно и легитимно. 
Это был выбор жителей региона. На-
деюсь на плодотворное сотрудниче-
ство с новыми мэрами и главами. 
Мы работаем одной командой для 
достижения единой цели – вместе 
сделать нашу область и жизнь ее жи-
телей лучше. Хочу сказать огромное 
спасибо всем, кто проголосовал, ра-
ботникам избирательных комиссий, 
поблагодарить весь штат наблюда-
телей, экстренные службы, которые 
дежурили на участках.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 6–7

Третью партию гуманитарной помощи 
отправили 8 сентября в Курск из на-
шего региона. В нее вошли посылки, 
которые приходили для курян со всего 
Приангарья. Большую помощь оказы-
вают студенты Иркутского техникума 
экономики и права.

СТР. 8

Люди голосуют Люди голосуют 
свободносвободно

Первый подъем заболеваемости ОРВИ 
ожидается во второй половине сентября. 
Он связан с тем, что ребятишки пошли в 
школы и детские сады. В основном это 
риновирусы. Второй подъем, уже значи-
тельно более серьезный, ожидается где-
то к середине декабря. И в него вовлека-
ются все группы населения. Выявляются 
грипп, пневмовирусы, новая коронави-
русная инфекция и другие. Небольшой 
подъем отмечается после новогодних 
праздников. Хочу напомнить, что сейчас 
самое время для вакцинации, ведь орга-
низму требуется не менее двух недель на 
выработку иммунитета. 

Ирина ЧУМАЧЕНКО, начальник отдела 

эпидемиологического надзора управления 

Роспотребнадзора по Иркутской области

  ЭКОЛОГИЯ   13 сентября в Иркутской области 
состоится Всероссийская акция «Сохраним лес». 
В Гороховском участковом лесничестве недалеко от 
поселка Усть-Балей на старой гари высадят 4,2 тысячи 
сеянцев сосны. 

Сеянцы выращены в Мегетском лесопитомнике, их высадят на площади 
2,1 гектара. Участие в акции примут 200 человек – работники исполни-
тельных органов власти, депутаты областного парламента, представители 
экологических общественных организаций и волонтеры.

– «Сохраним лес» – не единственная акция, которая связана с посадкой 
деревьев в Иркутской области. Во всех районах начиная с 2019 года проходят 
также Международная акция «Сад памяти», Всероссийский день посадки 
леса и акция «Живи, лес!». За это время было высажено 876 тысяч деревьев 
на площади 438 гектаров. Участие в лесопосадках приняли порядка 11 тысяч 
человек, – рассказал министр лесного комплекса Иркутской области Павел 
Кирдяпкин.

  Юрий ЮДИН
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

В ПРИАНГАРЬЕ ПРОЙДЕТ АКЦИЯ «СОХРАНИМ ЛЕС»
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  ПЕРСПЕКТИВЫ  Восточный 
экономический форум во 
Владивостоке в этом году собрал 
более 6 тыс. участников из 76 
стран. Делегацию Иркутской 
области возглавил губернатор 
Игорь Кобзев. На форуме 
глава региона анонсировал 
запуск крупных проектов в 
золотодобывающей отрасли, 
строительство Федерального 
центра химии, развитие 
беспилотной авиации. По итогам 
работы было заключено семь 
соглашений, в том числе одно 
инвестиционное на сумму около 
85 млрд рублей. 

БАМ И ТРАНССИБ: МОДЕРНИЗАЦИЯ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Главным событием ВЭФ-2024 стало высту-
пление президента России Владимира Путина. 
Глава государства ответил на самые острые 
вопросы внутренней, региональной и глобаль-
ной повестки. В том числе в своем выступле-
нии остановился на перспективах восточных 
территорий. По его словам, необходимо про-
должать развитие транспортной доступности 
Сибири и Дальнего Востока, в том числе сделать 
БАМ полностью двухпутным и электрифици-
рованным. Для этого предстоит проложить бо-
лее 3 тыс. км железнодорожного полотна. 

– Мы продолжим модернизацию БАМа и 
Транссиба. Темпы здесь нужно, безусловно, на-
ращивать, в том числе с помощью механизмов 
концессии, привлечения частного капитала для 
строительства мостов, тоннелей и путепрово-
дов. Сейчас только мы этот вопрос обсуждали 
с коллегами – модераторами соответствующих 
сессий, – отметил Владимир Путин.

Также глава государства подчеркнул, что 
будет продолжен масштабный проект по созда-
нию скоростных автомобильных магистралей, 
которые пройдут через Сибирь, Дальний Восток 
до Тихого океана. 

– Совсем недавно мы открыли участок ско-
ростной автомобильной дороги от Москвы до 
Арзамаса. К концу текущего года трасса дойдет 
до Казани, а затем до Екатеринбурга и Тюме-
ни. Будет сформирован единый транспортный 
коридор «Россия» от Санкт-Петербурга до Вла-
дивостока. Он послужит основой для развития 
туризма, для связи логистических, аграрных 
и производственных центров, даст импульс 
предпринимательству, обновлению городов и 
поселков, – сказал Владимир Путин.

Комментируя выступление президента 
страны, губернатор Игорь Кобзев отметил:

– Владимир Владимирович сказал, что мо-
дернизация БАМа является даже более мас-
штабным проектом, чем его строительство 
в СССР. В год 50-летия начала строительства 
Байкало-Амурской магистрали это имеет осо-
бенное значение. Уверен, модернизация даст 
новый толчок развития городам и поселкам 
Приангарья, через которые проходит маги-
страль, а также экономическому развитию 
Иркутской области и России в целом.

ИНДУСТРИЯ НОВЫХ МАТЕРИАЛОВ 

Губернатор Игорь Кобзев принял участие в 
сессии «Инновации в землепользовании «От 

устоявшихся практик к современным техно-
логиям». Ее участники обсудили реализацию 
госпрограммы «Национальная система про-
странственных данных». Иркутская область 
стала одной из первых среди субъектов России, 
где началась реализация этой программы. Гла-
ва региона поделился опытом решения про-
блем, возникших в центральной экологической 
зоне Байкала, и урегулирования взаимоотно-
шений между федеральными структурами и 
местными жителями.

Научный и промышленный потенциал При-
ангарья Игорь Кобзев представил на сессии 
«Будущие технологии: индустрия новых ма-
териалов». В частности, он сообщил, что мо-
лодые иркутские ученые создали программу, 
применяющую нейросети для оценки запасов 
полезных ископаемых на месторождениях, а 
также запатентовали композицию реагентов, 
которая повышает процент извлечения золота 
из золотосодержащих сульфидных руд.

Также губернатор привел в пример разработ-
ки компаний, которые работают на территории 

ВЭФ-2024: на пути 
к технологическому 
суверенитету 

 
Глава региона напомнил, что сегодня в 
Приангарье реализуется 180 инвестиционных 
проектов с объемом капитальных вложений более 
3,5 трлн рублей, с созданием 40 тыс. рабочих 
мест и поступлением двух триллионов рублей 
дополнительных налоговых отчислений.

Сессия «Будущие технологии: индустрия новых 
материалов»
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региона. Один из ярких примеров – первый 
в Восточной Сибири завод по выпуску поли-
меров из этана, который будет обеспечен соб-
ственным сырьем. Реализация проекта Иркут-
ской нефтяной компании стала импульсом для 
развития Усть-Кута. Сегодня разрабатывается 
мастер-план города. Компания «Фармасинтез» 
совместно с врачами и учеными Иркутского 
научного центра хирургии и травматологии 
разработали препарат, предназначенный для 
снижения спайкообразования при операциях 
на брюшной полости. 

– И таких уникальных проектов у нас не-
мало. В Национальном рейтинге научно-техно-
логического развития Иркутская область зани-
мает 18-е место и является одним из научно-
технологических центров страны в сфере хи-
мической промышленности. В Усолье-Сибир-
ском будет создан Федеральный центр химии, 
который к 2036 году должен стать крупнейшей 
промышленной площадкой России в области 
малой и среднетоннажной химии. Консолида-
ция усилий власти, бизнеса и науки позволит 
нам обеспечить достижение поставленных пре-
зидентом задач по технологическому суверени-
тету России, – подчеркнул Игорь Кобзев. 

ПЕРСПЕКТИВЫ ЭНЕРГЕТИКИ СИБИРИ

На площадке Восточного экономического 
форума состоялось совместное заседание ко-
миссии Государственного Совета РФ по на-
правлению «Энергетика» и минэнерго Рос-
сии. Ее участники обсуждали ключевые во-
просы энергообеспечения Сибири и Дальнего 
Востока. В частности, говорили о создании 
генерирующих мощностей, повышении на-
дежности энергоснабжения, сбалансирован-
ной тарифной политики. Модератором высту-
пил министр энергетики РФ Сергей Цивилев.

Выступая на сессии, Игорь Кобзев предло-
жил включить регионы Сибири в разрабаты-
ваемую стратегию энергетического развития 
Дальнего Востока до 2050 года: 

– У нас огромный потенциал, однако в по-
следние годы нагрузка на нашу энергосистему 
значительно возросла в связи с серьезным 
увеличением потребления. Южной частью 
энергетической системы Иркутская область 
неразрывно связана с Республикой Бурятия и 
Забайкальским краем. Я считаю, что необхо-
димо включить регионы Сибири в проектное 
решение энергетического развития до 2050 го-
да, а мы со своей стороны готовы включиться 
в эту работу. 

По его словам, регион обладает развитой 
энергосистемой, которая играет ключевую 
роль в обеспечении стабильного энергоснаб-
жения и развития территории. Губернатор 
напомнил, что в Приангарье расположены 
крупные энергетические объекты: каскад ги-
дроэлектростанций на реке Ангаре (Иркутская, 
Братская, Усть-Илимская), Мамаканская ГЭС в 
Бодайбинском районе и 14 теплоэлектростан-
ций. Четверть производства электроэнергии 
всех ГЭС России вырабатывают ГЭС Иркутской 
области.

– Южная часть Иркутской энергосистемы, 
Бурятия и Забайкалье формируют единую зо-
ну развития и потребности. Целесообразно эту 
часть Иркутской области рассмотреть в составе 
программы развития Дальневосточного феде-
рального округа, это определяется техническим 
устройством энергосистемы на сегодняшний 
момент, – согласился Федор Опадчий, пред-
седатель правления АО «Системный оператор 
Единой энергетической системы».

БЕСПИЛОТНАЯ АВИАЦИЯ 
И ЦИФРОВЫЕ СИСТЕМЫ 

В ходе своего выступления на Восточном 
экономическом форуме Владимир Путин за-
явил о запуске на Дальнем Востоке производств 
гражданских беспилотников, о продолжении 
наращивания научного и образовательного по-
тенциала региона, о наращивании грузопотока 
по Северному морскому пути.

Губернатором Игорем Кобзевым на форуме 
было подписано соглашение о сотрудничестве 
в сфере развития беспилотной авиации (БАС) 
между с АО «Государственная транспортная 
лизинговая компания» в лице генерального 
директора АО «ГТЛК» Евгения Дитриха. По сло-
вам главы региона, развитие беспилотной авиа-
ции позволит обеспечить необходимый уровень 
технологического суверенитета страны.

– Благодаря соглашению мы сможем реали-
зовать инновационные программы и пилотные 
проекты по внедрению технологий БАС. Это по-
зволит решить ряд задач, например, запустить 
беспилотную доставку грузов, почты, меди-
каментов в отдаленные территории с низкой 
транспортной доступностью. Напомню, что по 
национальному проекту «Беспилотные авиаци-
онные системы» мы уже используем беспилот-
ники для авиапатрулирования лесов. Также в 
рамках соглашения договорились о реализации 
совместных образовательных программ, – от-
метил Игорь Кобзев. 

С директором регионального управления 
Восточного региона ПАО «Вымпелком» Мак-
симом Шарковым губернатор обсудил вопро-
сы развития телекоммуникационных услуг и 
цифровизации. Удалось заключить соглашение 
с компанией Мегафон, документ подписала ди-
ректор по развитию корпоративного бизнеса 
Наталья Талдыкина.

– Президент России в Послании Федераль-
ному собранию подчеркнул, что условия для 
использования цифровых систем должны быть 
не только в мегаполисах, но и в малых городах. 
Поэтому в первую очередь это соглашение будет 
направлено на реализацию инвестиционных 
программ для обеспечения связью труднодо-
ступных и сельских территорий области. Это 
очень важно для Иркутской области, – проком-
ментировал губернатор. 

Подводя итоги работы на Восточном эконо-
мическом форуме, Игорь Кобзев отметил, что 
все заключенные соглашения направлены на 
укрепление и развитие экономики Иркутской 
области. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Фонда Росконгресс 

БОЛЬШЕ ЭКСПОРТА И ЗОЛОТА

Губернатор Игорь Кобзев подписал ряд важных 
для развития Иркутской области соглашений. 
Одно из них – с ПАО «Объединенная авиастрои-
тельная корпорация» и ПАО «Яковлев». Стороны 
договорились создавать благоприятные условия 
для модернизации предприятия и социально-эко-
номического развития Иркутска II, где находится 
Иркутский авиационный завод.

– Сейчас завод расширяется, модернизируется, 
перевооружается. Это связано с необходимостью 
решения большого количества социальных про-
блем. Ремонтом дорог, остановок общественного 
транспорта, образовательных, медицинских уч-
реждений. Все это соглашение и содержит, – по-
яснил Юрий Слюсарь, генеральный директор ПАО 
«Объединенная авиастроительная корпорация». 

– Мы должны открыть серийное производство 
гражданского самолета МС-21. Создаем условия 
для того, чтобы все это произошло. Нам до 2027 
года плюс четыре тысячи человек надо привлечь 
на высокомодернизированное производство, – 
подчеркнул Игорь Кобзев.

Кроме этого было подписано соглашение со Все-
российским научно-исследовательским институ-
том рыбного хозяйства и океанографии в лице его 
директора Кирилла Колончина. Оно направлено 
на сохранение и воспроизводство уникальных во-
дных биологических ресурсов Байкала. Стороны 
договорились в ближайшее время рассмотреть во-
прос численности бакланов для принятия соответ-
ствующих решений, опираясь на мнения экологи-
ческого, научного, экспертного сообществ.

Также губернатор подписал соглашение об инфор-
мационном взаимодействии с АО «Российский 
экспортный центр». Подпись под документом по-
ставила генеральный директор РЭЦ Вероника 
Никишина. Соглашение предполагает совместную 
работу по увеличению экспортного потенциала об-
ласти. Оно позволит разместить услуги региональ-
ного центра поддержки экспорта на сайте РЭЦ, что 
даст возможность экспортерам Приангарья полу-
чать меры поддержки по принципу «одного окна».

Еще одно важное соглашение было достигнуто в 
рамках переговоров с генеральным директором 
Группы компаний «Нордголд» Георгием Смирно-
вым. Во время встречи губернатор обсудил пер-
спективы реализации инвестпроекта по освоению 
золоторудного месторождения Урях в Бодайбин-
ском районе. 

– По запасам золота наша область занимает первое 
место среди регионов России, а по добыче – нахо-
дится в первой пятерке. Мы готовы поддерживать 
новые проекты в этой отрасли. Особенно если эти 
проекты предполагают современные, технологич-
ные и экологичные подходы к организации произ-
водственных процессов, – подчеркнул Игорь Коб-
зев.

А с председателем Совета директоров ПАО «Вы-
сочайший» Сергеем Докучаевым губернатор рас-
смотрел планы по запуску в эксплуатацию ГОК 
«Светловский» также в Бодайбинском районе. 
Предприятие будет перерабатывать до 3,5 млн 
тонн руды в год и производить до 3,1 тонны золота 
после выхода фабрики на проектную мощность.
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ТЕРРИТОРИЯ ПРИТЯЖЕНИЯ 
В СЕЛЕ УЗКИЙ ЛУГ

В селе Узкий Луг был реализован 
инициативный проект «Сохраняя 
традиции, творим настоящее во 
имя будущего». Как отметил мэр 
Черемховского района Сергей Ма-
рач, в итоге получилось отличное 
пространство для досуга жителей: 

– Это результат совместной ра-
боты районной и местной адми-
нистрации, областного правитель-
ства, конечно же, жителей села и 
предпринимателей-инвесторов. 

В мини-парке создали аллею 
памяти, на стенды нанесли имена 
погибших и пропавших без вести в 
годы Великой Отечественной вой-
ны жителей села. Также на терри-
тории находятся часовня и крест 
на месте сгоревшего в 1923 году 
Свято-Троицкого храма, библио-
тека для обмена книгами, летняя 
сцена, сад камней. Глава Узкого 
Луга Ольга Гоберштейн сообщи-
ла, что при обустройстве террито-
рии были использованы средства 
сразу нескольких государственных 
программ и проектов. Например, 
в рамках программы «Народные 
инициативы» установили игро-
вой комплекс для детей, а дорож-
ки и освещение, как и библиоте-
ка, появились благодаря закону об 
инициативном бюджетировании.

– Это прекрасный пример того, 
как разные бюджетные програм-
мы могут воплощаться на одной 

территории центра притяжения 
села. Мы видим здесь разные про-
странства, которые для жителей 
важны, в том числе аллею памя-
ти. Поэтому вместе с правитель-
ством региона будем дальше раз-
вивать механизмы распределения 
государственных средств с учетом 
волеизъявления наших жителей, 
работать над увеличением финан-
сирования на программу инициа-
тивного бюджетирования, – про-
комментировал Александр Ведер-
ников.

Спикер областного парламента 
также отметил, что необходимо 
усиливать работу глав поселений, 
районных администраций и депу-
татов с жителями территорий по 
реализации инициативных про-
ектов:

– Жителей нужно собирать 
вместе, помогать им с оформле-
нием документов, чтобы проекты 
получили бюджетное финансиро-
вание. И в Черемховском районе 
эта работа выстроена правильно.

Ольга Гоберштейн сообщи-
ла, что уже готовы два проекта 
по дальнейшему благоустройству 
парка. В саду камней планируют 
установить информационные та-
блички с историческими для Уз-
кого Луга датами, высадить газон, 
в аллее памяти может появиться 
памятник солдату. Также необхо-
димо сделать ограждение терри-
тории парка.

НАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ В ПОЛЬЗУ 
КУЛЬТУРЫ

Три культурно-досуговых цен-
тра из сел Саянское, Зерновое и 
Бельск Черемховского района по-
лучат средства на развитие в рам-
ках областного закона об инве-
стиционном налоговом вычете для 
бизнеса. Председатель Заксобрания 
Александр Ведерников вручил ди-
ректорам КДЦ сертификаты на по-
лучение средств. 

Напомним, закон об инвести-
ционном налоговом вычете дает 
бизнесу возможность уменьшить 
часть налога на прибыль, кото-
рая зачисляется в региональный 
бюджет, на сумму пожертвований 
библиотекам, учреждениям клуб-
ного типа, музеям, театрам, кон-
цертным залам, учреждениям для 
демонстрации кинофильмов.

Как рассказала руководитель 
Саянского КДЦ Елена Морец, пре-
доставленные деньги планируют 
потратить на музыкальное обору-
дование – микрофоны, микшер-
ный пульт и колонки: 

– У нас работает вокальный 
клуб «Боярыня», в который вхо-
дят десять участников. И сейчас 
для качественных выступлений 
нам необходимо новое оборудова-
ние. Также хотим обновить мебель 
для прикладных занятий с деть-
ми. В нашем культурно-досуговом 
центре работает семь кружков, 
именно для детей мы решили за-
купить четыре современных сто-
ла-трансформера.

В культурно-досуговом центре 
Бельска на средства, полученные 
в рамках действия закона, заме-
нят входную группу и закупят 
компьютеры, это необходимо для 
запланированного открытия мо-
дельной библиотеки. В Зерновом 
деньги также решили потратить 
на оборудование для вокалистов. 
Ранее подобную аппаратуру в рам-
ках закона об инвестиционном на-
логовом вычете поставили в Дом 
культуры села Узкий Луг.

– Уже четыре культурно-до-
суговых центра получили сред-
ства на развитие в рамках закона, 
принятого по инициативе депу-
татов Законодательного Собрания. 
Мы видим, что социально ориен-
тированный бизнес стал активно 
участвовать в реализации этого 
достаточно нового механизма. Те-
перь наша задача – привлекать 
предпринимателей к возмож-
ности вдохнуть новую жизнь в 
учреждения культуры на селе, – 
прокомментировал председатель 
Заксобрания.

Сегодня Черемховский район – 
один из лидеров по применению 
закона об инвестиционном нало-
говом вычете. Как сказал Сергей 
Марач, это отличная возможность 
для организаций участвовать в 
социально-экономическом раз-
витии территорий, вкладывая в 
развитие учреждений культуры. 

– Считаю, что этот закон уже 
показал свою эффективность и 
востребованность. Будем работать 
над привлечением новых органи-
заций и увеличением сумм для 
оснащения наших объектов куль-
туры, – подчеркнул мэр Черем-
ховского района. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Муниципальная неделя
в Черемховском районе

Три культурных учреждения Черемховского района получат средства на развитие 
в рамках областного закона об инвестиционном налоговом вычете для бизнеса

  ПАРЛАМЕНТСКИЙ КОНТРОЛЬ  Сентябрьскую 
муниципальную неделю председатель 
Законодательного Собрания Александр Ведерников 
провел в Черемховском районе. Он оценил итоги 
благоустройства парка в селе Узкий Луг. Также 
спикер областного парламента вручил сертификаты 
руководителям культурных учреждений, средства 
на эти цели поступят по областному закону об 
инвестиционном налоговом вычете.

 
Закон об инвестиционном 
налоговом вычете дает бизнесу 
возможность уменьшить часть 
налога на прибыль, которая 
зачисляется в региональный 
бюджет, на сумму пожертвований 
библиотекам, учреждениям 
клубного типа, музеям, театрам, 
концертным залам, учреждениям для 
демонстрации кинофильмов.

Благоустройство парка в Узком Луге Черемховского района
продолжается благодаря закону об инициативном бюджетировании
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  ИНТЕРВЬЮ  В Законодательном 
Собрании Иркутской области 
начался новый парламентский 
сезон. Одна из тем, которую на 
постоянном контроле держат 
депутаты, касается дефицита 
кадров в здравоохранении. 
Накануне сессии мы поговорили 
с председателем комитета 
здравоохранения и социальной 
политики Артемом Лобковым о 
мерах поддержки медработников, 
обеспечении жильем врачей, 
подготовке специалистов в 
отдаленных территориях. 

О ЗАРПЛАТЕ И ЖИЛЬЕ ДЛЯ МЕДИКОВ

  Артем Валентинович, на встречах с избира-
телями депутаты постоянно слышат, что не 
хватает врачей и медсестер. На законодатель-
ном уровне что удалось сделать?

– С 2024 года начал действовать закон о до-
полнительных мерах социальной поддержки 
для медиков, приехавших на работу в города с 
населением от 50 до 100 тыс. человек. В прошлом 
году его большинством голосов утвердили на 
сессии Заксобрания. В нашем регионе речь идет 
об Усть-Илимске, Усолье-Сибирском и Черем-
хово. Дело в том, что федеральные программы 
«Земский фельдшер» и «Земский доктор» 
рассчитаны на населенные пункты до 50 тыс. 
человек. И все три города не попадали под их 
действие, хотя кадровая обеспеченность в них 
была ниже, чем по области в целом. Поэтому мы 
приняли свою региональную программу. 

Кроме того, с 1 января вступил в силу закон, 
по которому фельдшеры, прибывшие на работу 
в ФАПы в сельскую местность, смогут получать 
дополнительно из регионального бюджета 500 
тыс. рублей на приобретение или строительство 
жилья. 

Учитывая масштаб потребности в медицин-
ских кадрах в Иркутской области, особенно в 
малых городах, сельских и отдаленных от об-
ластного центра районах, нам надо продолжать 
искать новые механизмы поддержки медработ-
ников, чтобы закрепить кадры на местах. 

  Не один год обсуждается тема по созданию спе-
циализированного фонда жилья для медработ-
ников. В этом направлении ведется работа?

– В прошлом году был принят закон о при-
ватизации медработниками государственного 
жилья. Но его основная цель не в том, чтобы 
дать возможность приватизировать в целом, 
а в том, чтобы простимулировать создание 
фонда ведомственного жилья у самого минз-
драва. Сейчас его нет. Для чего это нужно? Это 
позволит главврачам предоставлять квартиры 
тем, кто приезжает работать в больницах и по-
ликлиниках. У Иркутской области есть опыт 
по строительству ведомственного жилья для 
врачей, выкупа квартир, но он не системный, 
нужна целевая программа и ежегодное финан-
сирование этого направления. 

Также необходимо решить вопрос о компен-
сации арендной платы за жилье для медиков 
за счет областного бюджета. Сейчас такую под-
держку оказывают сами медицинские органи-
зации за счет собственных средств. Считаю это 
неправильным, вопрос кадрового обеспечения 
медицинских организаций – это задача и от-

ветственность региональной власти. Первый 
шаг уже сделан, принят региональный закон 
о компенсации арендной платы за жилье мо-
лодым специалистам, в том числе и медикам, 
приехавшим на работу в сельскую местность. 
И еще одним действенным механизмом может 
стать льготная ипотека для медицинских ра-
ботников. Это вопрос на перспективу.

  А если говорить о подготовке кадров. Не везде же 
есть медицинские колледжи. В Иркутске ограни-
ченное количество мест для обучающихся. 

– У нас в прошлом году стартовал пилотный 
проект по дистанционному обучению медсе-
стер в отдаленных территориях. Начали с двух 
территорий – Киренска и Усть-Илимска. В этом 
году с 1 сентября такие же курсы запустили в 
Качуге, Усть-Куте и в Жигаловском районе. Пре-
подаватели Иркутского базового медколледжа 
проводят занятия онлайн, приезжают в ко-
мандировки в территории, либо ведется взаи-
модействие с практикующими специалистами 
медучреждений города. Важная часть обучения 
связана с практикой на симуляционном обо-
рудовании, на котором обучающиеся отрабаты-
вают навыки оказания медицинской помощи. 

В этом году в Иркутском базовом медицин-
ском колледже был создан образовательный 
кластер по отрасли «Клиническая и профи-
лактическая медицина». В нем появились 14 
мастерских, оснащенных самыми современны-
ми тренажерами и симуляторами. Студенты 
дистанционных курсов смогут отрабатывать 
практические навыки в новых лабораториях, 
приезжая на специальный практический курс. 
Также решаем с правительством региона во-
прос дополнительного финансирования коллед-
жа для закупки симуляционного оборудования 
непосредственно для территорий, где ведутся 
дистанционные курсы. 

ИЗМЕНЕНИЯ В ПОЛЬЗУ СЕМЬИ И ДЕТЕЙ

  Комитет, который вы возглавляете, занима-
ется вопросами поддержки семьи. С чем рабо-
тали в первый год четвертого созыва? 

– Один из ключевых – это закон о поддержке 
многодетных семей. Согласно принятому до-
кументу меры соцподдержки распространяются 
на семьи, имеющие трех и более детей, не до-
стигших возраста 18 лет либо возраста 23 лет 
при условии их очного обучения. Еще одна мера, 
которую приняли на сессии областного парла-

мента, касается бесплатного проезда школьни-
ков из многодетных семей на общественном 
транспорте. 

Кроме того, мы изменили порядок расчета 
выплаты многодетным семьям на обеспечение 
обучающихся школьной и спортивной формой. 
Раньше это была фиксированная сумма, теперь 
она будет соответствовать реальным ценам и 
рассчитываться в соответствии с нормативами, 
установленными правительством Иркутской 
области. 

  Областной парламент увеличивает механизмы 
применения регионального материнского капи-
тала. Какие нововведения были предложены? 

– Изначально региональный маткапитал 
могли получить только семьи с тремя и более 
детьми, то с начала этого года его действие рас-
пространяется на второго ребенка. Изменился 
и порядок его использования. Раньше средства 
областного маткапитала жители могли направ-
лять на улучшение жилищных условий, обра-
зование ребенка, покупку товаров и услуг для 
социальной адаптации и интеграции в обще-
ство детей-инвалидов, получение ежегодной 
денежной выплаты, ремонт жилого помещения, 
приобретение земельного участка. В прошлом 
созыве депутаты проголосовали, чтобы жители 
региона получили право тратить средства ре-
гионального маткапитала на подключение ин-
дивидуальных жилых домов к коммунальной 
инфраструктуре.

  Какие проекты о поддержке семьи сегодня нахо-
дятся в работе комитета? 

– Наше внимание приковано к семьям, вос-
питывающим особенных детей. Тема важная, 
она находится на стыке многих сторон. Это 
и муниципалитеты со школами и детскими 
садами, и врачебные комиссии по постанов-
ке диагноза, и медико-социальная экспертиза, 
и система реабилитации таких ребятишек. В 
нашем регионе далеко не везде есть службы, 
которые могут провести диагностику и поста-
вить точный диагноз, семьям приходится за 
десятки, а то и сотни километров от дома ехать 
в Иркутск. Как и чем мы можем помочь таким 
семьям? Вместе с коллегами по комитету ищем 
разные варианты, смотрим опыт других субъ-
ектов страны.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

Артем Лобков: 
Механизмов поддержки 
врачей становится больше
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  ТЕЛЕМАРАФОН  Как 
проходили выборы в 
Иркутской области, 
в чем отличие 
нынешней кампании 
от предыдущих, каковы 
перспективы применения 
электронного 
дистанционного 
голосования на 
муниципальных 
выборах? Эти и другие 
вопросы обсудили 
политики, федеральные 
и региональные эксперты 
в ходе телемарафона, 
который провел медиа-
центр «Приангарье» в 
эфире телеканала АИСТ. 

ИЗБИРАТЕЛИ СЕРЬЕЗНО 
ОТНОСЯТСЯ К СВОИМ ПРАВАМ

В единый день голосования 
8 сентября 2024 года в Иркутской 
области проходила 91 муници-
пальная кампания. Выбирали 18 
мэров городов, районов и муници-
пальных округов, 33 главы город-
ских и сельских поселений. Впер-
вые прошли кампании по выборам 
двух мэров новых муниципаль-
ных округов – Чунского и Усть-
Илимского. Избиратели Братска, 
Саянска, Тулуна, Усть-Илимска ре-
шали, кому доверять управление 
городом на пять лет. По итогам 
волеизъявления жителей будет об-
новлен состав 40 дум муниципаль-
ных образований, замещено 484 
депутатских мандата.

Руководитель Общественного 
штаба по наблюдению за выбо-
рами, член Общественной пала-
ты Иркутской области Владислав 
Шиндяев отметил, что избира-
тельная система в Приангарье ра-
ботает как отлаженный механизм. 

– В Приангарье полностью от-
строено общественное наблюдение 
за выборами. Мы ведем его с са-
мого начала голосования, и все 
конкурентные кампании в регионе 
находятся под нашим контролем. 
Постоянно ведется мониторинг на 
избирательных участках, где с утра 
8 сентября наблюдалась большая 
активность избирателей, к вечеру 
она уже спала. Избиратели более 
осмысленно подходят к выборам, 
к своему волеизъявлению. Многие 
отмечают, что растет активность 
молодежи, – прокомментировал 
Владислав Шиндяев. 

По сравнению с выборами 2019 
года увеличилась активность по-
литических партий, меньше кан-
дидатов-самовыдвиженцев. 

– Мы видим высокую конку-
рентную борьбу: от пяти до семи 
кандидатов на округе, а где-то их 
количество достигает восьми, – 
сказал руководитель Общественно-
го штаба по наблюдению за выбо-
рами. – Вся информация со встреч 
кандидатов с избирателями транс-
лируется и далее закрепляется в 
виде наказов на будущее, перспек-
тивной повестки того, кто будет 
избран. 

«ЭТИХ ЛЮДЕЙ МЫ ЗНАЕМ 
И УВАЖАЕМ»

Предварительные итоги муни-
ципальных выборов обсуждались 
8 сентября в прямом эфире телека-
нала АИСТ на телемарафоне «Вы-
боры-2024. Иркутская область», 
который прошел в медиа-центре 
«Приангарье». 

– В Иркутской области укре-
пляется политическая культура 
ответственного отношения к вы-
борам. Главная ценность в это не-
простое время – стабильное раз-
витие. Тренд на консолидацию во-
круг курса, заданного президентом 
и федеральным центром, сохранен, 
– заявил в эфире телемарафона 
губернатор Игорь Кобзев.

Также глава региона поблаго-
дарил избирательную комиссию, 
Общественную палату, политиче-
ские партии за высокий уровень 
организации процесса голосования 
и подготовки к нему.

– Особенность этих выборов в 
том, что в них участвовало боль-
шое количество кандидатов – бой-
цов СВО. Этих людей мы знаем, 
уважаем их участие в защите на-
шей Родины от общего врага. Те, 
кто победят в этих выборах, про-
должат защиту интересов жителей 
области уже в качестве депутатов, 
– сказал губернатор.

Подводя итоги, глава региона 
поблагодарил жителей Приангарья, 
которые приняли участие в муни-
ципальных выборах. И отметил, 
что кампания была конкурентной, 
а со всеми победившими канди-
датами будет выстроен диалог и 
совместная работа на благо Иркут-
ской области.

Председатель Законодательного 
Собрания Александр Ведерников 
рассказал, что весной 2024 года 
депутаты внесли изменения в за-
кон о муниципальных выборах. 
Это позволило упростить подачу 
документов в тех округах, где чис-
ленность населения не превышает 
пяти тысяч человек. В результа-
те представители большего коли-
чества партий смогли выдвинуть 
своих кандидатов, в целом кампа-
ния проходила более активно. 

Политический обозреватель Га-
лина Солонина считает основным 
отличием нынешних выборов кон-
солидацию усилий всех участни-
ков процесса. 

– Мы больше не слышим тако-
го выражения, как «это не наши 

полномочия». Никто не перекла-
дывает ответственность, все ре-
шают задачи вместе. Мы видели 
работающими в своих округах всех 
депутатов Заксобрания. Губернатор 
и председатель областного парла-
мента побывали во всех муници-
палитетах, где проходят выборы. 
Избирателям были предложены 
понятные, эффективные модели 
дальнейшей работы. Думаю, что 
они голосовали именно за это, – 
сказала эксперт. 

Главный редактор медиа-цен-
тра «Приангарье» Дмитрий Лю-
стрицкий считает, что сам избира-
тельный процесс сродни обратной 
связи. Причем он более эффекти-
вен, чем просто работа с обраще-
ниями. 

Люди голосуют свободно
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– В ходе избирательного процесса люди, во-
первых, могут сообщить о своих проблемах, до-
вести их до общественного поля и властей. Во-
вторых, выборы заставляют власть говорить о 
своих планах, о своем видении ситуации, фор-
мировать позитивную программу. В целом вы-
боры – это мощный общественный инструмент 
по выявлению проблематики и поиску решений, 
– уверен Дмитрий Люстрицкий.

ПОЗИЦИЯ ЛИДЕРА 

По мнению заместителя генерального ди-
ректора Агентства «Полилог» по политическим 
проектам, политолога Романа Моложона, выборы 
в Иркутской области – одни из самых конкурент-
ных в стране:

– По итогам президентской кампании в целом 
по России у ряда экспертов были опасения, что 
на нынешних выборах конкурентное поле будет 
сильно засушено, а явка окажется достаточно 
высокой по примеру президентской кампании. 
Хорошо, что этого не случилось. Мы видим, что 
явка близка к традиционной, это значит, что нет 
пережимов на местах. Приангарье в этом смысле 
тоже в общероссийском тренде: здесь явка в ос-
новном близка к традиционным значениям, где-
то чуть выше, как в Братске. После президентских 
выборов были опасения возможных провокаций, 
в том числе со стороны зарубежных недобро-
желателей, когда обманутые люди приходили на 
участки и портили бюллетени. Этого не было ни 
в целом по стране, ни в Иркутской области. Тре-
тий важный момент – отсутствие жалоб, которые 
бы могли повлиять на легитимность результатов 
выборов. Это свидетельствует о чистоте происхо-
дящих электоральных процессов. Регион принял 
правильное решение о проведении однодневных 
выборов: все, кто хотел, пришли на избиратель-
ные участки и проголосовали. 

Эксперт Общественного штаба по наблюдению 
за выборами в Иркутской области, доктор юриди-
ческих наук, профессор Сергей Шишкин отметил, 
что для легитимности выборов важна позиция 
лидера. 

– Губернатор региона выражает открыто в 
многочасовых встречах с населением свою точку 
зрения и свои политические пристрастия. После 
этого он не включает административную маши-
ну, которая перечеркнула бы все законы и право-
вые нормы. Сейчас люди голосовали свободно и 
не боялись репрессий. Это дорогого стоит, – счи-
тает Сергей Шишкин.   

ЧЕСТНО, ОТКРЫТО, ШИРОКО 

Член Общественной палаты Москвы, политолог 
Александр Асафов оценил, как проходит кампа-
ния в целом в России: 

– Честно, открыто, широко и прозрачно для 
избирателей. Сознательность кандидатов и изби-
рателей выросла, поэтому острых столкновений 
нет. Есть конкуренция – и на муниципальном 
уровне, и на уровне Законодательных собраний, 
но ожесточенной неправовой борьбы не наблю-
дается. 

Политолог, директор Центра политического 
анализа, член Общественной палаты Москвы Па-
вел Данилин в эфире телемарафона рассказал 
об опыте применения системы Дистанционного 
электронного голосования (ДЭГ) на выборах в Мо-
сковскую городскую думу:

– В 2019 году ДЭГ использовался только на двух 
избирательных округах. Сейчас вся Москва голо-
сует с помощью этой системы. В нынешнем году 
только в первый день через ДЭГ проголосовало 
1,6 млн человек, столько же, сколько за все вы-
боры 2019 года электронно. Для москвичей этот 
способ стал главным при голосовании – удобный, 
комфортный. Чтобы принять участие в выборах, 
необходимо потратить 1,5–2 минуты. Дистанци-
онное электронное голосование поднимает явку 
и повышает легитимность избирательного про-
цесса. Помимо Москвы, голосование через ДЭГ 
проводится в 25 субъектах РФ, где для участия в 
выборах необходимо подать заявление. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 
и Алексея КУШНИРЕНКО

  ИТОГИ  Явка почти в 41% 
зарегистрирована на выборах 
мэра Братска. Это гораздо выше, 
чем в целом по Иркутской 
области, где 8 сентября 2024 
года на участки пришло 24,22%, 
или 337588 человек. Всего в 
списки на данных выборах было 
включено 1,4 млн избирателей. 
Предварительные итоги на 
пресс-конференции 
9 сентября озвучил председатель 
Избирательной комиссии 
Иркутской области Илья 
Дмитриев. 

По его словам, максимальная явка зареги-
стрирована в Баяндаевском районе – 66,15%, 
минимальная – в Иркутском – 14,54%. В до-
срочном голосовании, которое проходило в 
течение 10 дней, приняли участие 15176 из-
бирателей, или 1,9%. 

Самыми интересными и конкурентны-
ми стали выборы мэра в Братске, где победу 
одержал мэр Братского района Александр 
Дубровин, шедший в порядке самовыдвиже-
ния. Он набрал 68,55% голосов, а явка была 
достаточно высокой и составила 40,62%. 

Во время нынешней кампании избиралось 
еще три градоначальника. В Саянске на вы-
борах мэра победил «единоросс» Александр 
Ермаков, набравший 70,64%. Явка составила 
25,1%. Выборы мэра в Усть-Илимске выиграл 
Эдуард Симонов от «Единой России», за ко-
торого проголосовало 67,31%, показатель явки 
– 21,17%. Главой Тулуна избран «единоросс» 
Михаил Гильдебрант, набравший 33,3% голо-
сов. Явка на выборах составила 31,73%.

А вот в Иркутске, где проводились выборы 
депутатов городской думы, на участки при-
шло всего 15,59% избирателей. Для сравне-
ния, в 2019 году явка составила 26,19%. Отве-
чая на вопрос, какие факторы могли повли-
ять на активность избирателей в областном 
центре, Илья Дмитриев отметил, что одним 
из них, безусловно, является холодная и до-
ждливая погода: 

– С одной стороны, люди не поехали ни 
на дачу, ни на природу, с другой, вполне 
возможно, не пошли и на избирательные 
участки. В 2019 году, возможно, более острой 
была и политическая борьба, что обеспечило 
интерес избирателей к кампании. Отмечу, 
что в последнее время жители региона часто 
ходили на избирательные участки. В сентя-
бре 2023 года состоялись выборы депутатов 
Законодательного Собрания. Огромной была 

явка на выборах президента России в марте 
этого года. 

Если говорить о политических партиях, 
то безусловным фаворитом нынешней из-
бирательной кампании является «Единая 
Россия». Четыре единоросса займут кресла 
градоначальников. Кандидатам от партии на 
выборах в думы различного уровня досталось 
365 мандатов. Всего в регионе распределялось 
484 депутатских мандата. Второе место заня-
ла партия КПРФ – 21 мандат, третье – у ЛДПР 
– 20 мандатов, четвертое – «Новые люди» 
– 10. «Справедливой России – За правду» до-
сталось пять мандатов, «Гражданской плат-
форме» – 1, самовыдвиженцам – 62. 

На выборах в думу Иркутска у «едино-
россов» 30 мандатов из 35. «Гражданской 
платформе» и ЛДПР досталось по одному 
мандату. Еще три народных избранника – са-
мовыдвиженцы.

На выборах думы Братска явка составила 
40,46%, замещалось 25 мандатов. «Единой 
России» досталось 18 из них, ЛДПР – 3, «Но-
вым людям» – 2, самовыдвиженцам также 
досталось 2 мандата.

– По округу № 3 голосование проводи-
лось по одной кандидатуре, закон позволя-
ет это делать по мажоритарной системе по 
одномандатным округам, – отметил Илья 
Дмитриев. – Был изготовлен бюллетень, где 
напротив фамилии Андрея Аксютина стоя-
ли квадратики «за» и «против». Согласно 
законодательству, избранным в таком случае 
кандидат будет считаться, если за него про-
голосует более 50% от принявших участия в 
выборах. В итоге Андрей Аксютин был из-
бран, он набрал 68,3% голосов. 

На выборах присутствовало 3606 наблюда-
телей, был аккредитован 151 журналист из 29 
СМИ. Экзитполы проводили 10 организаций, в 
том числе в Иркутске, Братске, Усть-Илимске, 
Тулуне, Шелеховском районе. В виду того, что 
выборы были однодневными, дистанционное 
электронное голосование не применялось. В 
Иркутске работали комплексы обработки из-
бирательных документов.

В избирком до дня голосования поступило 
58 обращений, а 8 сентября – 17 обращений, 
из них 11 – уточнение персональных данных 
местожительства, 1 – включение в список 
избирателей, 1 – разъяснение порядка голосо-
вания, 1 – нарушение со стороны кандидатов 
и 3 – предполагаемые подкупы, звонки с не-
известных телефонов.

– Жалоб, которые могли бы повлиять на 
итоги голосования, ни в Избирательную ко-
миссию Иркутской области, ни в участковые 
территориальные избирательные комиссии, 
не поступало, – подчеркнул Илья Дмитриев. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Политическая борьба
повышает явку на выборах 
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НЕРАВНОДУШНЫ 
К ЧУЖОЙ БЕДЕ 

– Сибиряки, как и прежде, сво-
их не бросают, – сообщил губер-
натор Игорь Кобзев. – Из Приан-
гарья в Курск отправилась очеред-
ная партия гуманитарной помо-
щи. Собирали ее всем регионом. 
Люди слали посылки с продукта-
ми, предметами личной гигиены, 
канцелярией – что особенно акту-
ально в начале учебного года. 

Партия груза ушла со склада 
регионального отделения Всерос-
сийского студенческого корпуса 
спасателей. Погрузку контроли-
ровала заместитель председателя 
Законодательного Собрания Ната-
лья Дикусарова:

– Гуманитарную помощь Кур-
ску за несколько недель собрали 
жители и организации Иркутской 
области. Это уже третья отправка, 
которая идет из нашего региона. 
Хочу сказать слова огромной бла-
годарности всем, кто участвовал в 
сборе гуманитарной помощи, тем, 
кто помогал ее грузить. Спасибо 
руководителям транспортной ор-
ганизации «АТЭК Фура», которые 
сегодня сами вышли с иници-
ативой дать машину, чтобы эта 
помощь была как можно быстрее 
доставлена по адресатам в Курск. 

Комитет семей воинов Отече-
ства, Красный Крест, Народный 
фронт, «Золотые руки Ангела», 
множество общественных орга-

низаций занимаются в Иркут-
ской области сбором помощи для 
наших бойцов, а также мирных 
жителей Новороссии. И, конечно, 
как только враг напал на Курскую 
область, общественники и власти 
начали собирать гуманитарные 
грузы для отправки туда. 

Ресурсный центр НКО Иркут-
ской области при поддержке не-
коммерческих организаций реги-
она запустил акцию «Сердца вме-
сте: Иркутск – Курск». В ее рамках 
люди приносили вещи, в т.ч. в 
Харлампиевский храм Иркутска, 
где работает Благотворительный 
фонд «Спаси и сохрани». Там 
размещен список того, какая по-
мощь нужна: от детского питания 
до постельного белья. Среди про-
чего – широкий набор медика-
ментов.

ВЕТЕРАН БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ 
ОРГАНИЗОВАЛ ОТПРАВКУ 
ПОМОЩИ ДЛЯ КУРСКА

– Мы общались с курянами. 
Настроены все патриотически, 
помогают землякам. Сам город 
в целом как жил, так и живет. 
Предприятия работают. И те же 
сладости им не обязательно сей-
час слать фурами. В Курске больше 
всего необходимы медицинские 
препараты, перевязочные средства 
и прочая «медицина», – гово-
рит представитель регионального 
отделения «Союза добровольцев 
Донбасса» Федор Садовников. 

Вместе с единомышленниками 
Дмитрием Рузавиным и Олегом 
Давыдовым в августе они отво-
зили в Курск и на Донбасс тонну 
благотворительного груза. Федор 
из личного опыта знает, что там 
нужнее всего. В 2022 году ирку-
тянин ушел на СВО добровольцем. 
Выполнял боевые задачи на Харь-
ковском направлении, в Изюме. 
Через три месяца при попытке 
эвакуации раненого бойца попал 
под плотный обстрел танка про-
тивника. Федор вернулся домой по 
ранению, в 2023 году в Иркутске 
его наградили медалью «За отва-
гу». Но душа болела за своих. Так 
он начал сбор помощи тем, кто 
находится «за ленточкой». 

– Этим летом сначала бойцы 
с Запорожского направления по-
просили автомобиль. Он им был 
нужен для эвакуации раненых. Об 
этом сообщил командир подраз-

деления, где я проходил службу 
на СВО. Благодаря военнослужа-
щим из Иркутска мы нашли эту 
машину. По гуманитарной мис-
сии нам безвозмездно передали 
бронеавтомобиль, инкассаторский 
броневичок. Но он нуждался в ре-
монте. Чинить машину помогали 
наши студенты. Изначально пла-
нировали увезти авто на Донбасс, 
погрузили туда по запросу бойцов 
масксети, пилы, другие инстру-
менты и медикаменты. Но тут 
случились известные события в 
Курске. Команда приняла решение 
в первую очередь отвезти меди-
цинский груз туда, – рассказыва-
ет Федор. 

БОЙЦАМ НУЖНЫ 
ПРАВИЛЬНЫЕ АПТЕЧКИ

Сейчас он – преподаватель Ир-
кутского техникума экономи-
ки и права. Будущих работников 

Курс помощи – на Курск
Жители Приангарья собрали 
очередной гуманитарный груз

 
Кроме медицинских средств, из зоны СВО есть запросы на строительные 
инструменты для укрепления блиндажей. Даже элементарный линолеум 
пригодится бойцам защититься от сырости. Уточнить информацию о 
формате оказания помощи можно по номеру телефона Федора Садовникова: 
89501256655, или на его телеграм-канале «КАЙ». 

  АКТУАЛЬНО  Третью партию гуманитарной 
помощи отправили 8 сентября в Курск из нашего 
региона. В нее вошли посылки, которые приходили 
для курян со всего Приангарья. Большую помощь 
оказывают студенты. Например, 26 сентября в 
Иркутском техникуме экономики и права пройдет 
благотворительная ярмарка. Полученные средства 
пойдут на формирование аптечек, которые сейчас 
наиболее востребованы, в том числе в Курской 
области.

Федор СадовниковФедор Садовников
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правоохранительных 
органов учит тактико-
специальной подготов-
ке. Проводит с ребятами 
военно-патриотические 
занятия. Организует 
встречи с ветеранами. 
Рассказывает о правилах 
оказания первой меди-
цинской помощи:

– Перед поездкой в 
Курск и на Донбасс мы 
бросили клич в соцсе-
ти. Откликнулись люди 
со всей области. Кто-то 
помог финансово, в том 
числе в починке авто-
мобиля, в медицинских 
закупках, в приобрете-
нии техсредств. Кто-то 
принес нефапам, пере-
вязочные пакеты. «Зо-
лотые руки Ангела» по-
могли носилками. Кста-
ти, одно из их отделе-
ний находится здесь в 
общежитии, где ребята 
плетут маскировочные 
сети. Конечно, сбор орга-
низовала и администра-
ция нашего техникума. 
Очень хорошую помощь 
оказал иркутский ком-
бинат питания. Многие 
частные лица не оста-
лись в стороне. В итоге 
собрали хороший груз. 
Наши студенты помога-
ли его формировать и 
отправлять. 

При этом доброволец 
делает особый акцент на 
содержимом медицин-
ского груза. Аптечки он 
формирует только из 
проверенных в боевых 
условиях препаратов и 
медсредств. Те же не-
качественные резиновые 
жгуты могут порвать-
ся, и это погубит чью-то 
жизнь. 

– В аптечке обяза-
тельно должны быть: 
индивидуальные пере-
вязочные пакеты бан-
дажного типа на эла-
стичном бинте с фик-
сатором, внутри кото-
рого находится подушка 
для наложения на рану; 
кровоостанавливающие 
средства – силиконовый 
жгут и турникет; обез-
боливающие, противо-
ожоговые и гемостати-
ческие средства; проти-
вохимические пакеты; 
термоодеяла, – перечис-
ляет он.

26 сентября в Иркут-
ском техникуме эконо-
мики и права пройдет 
уже третья благотвори-
тельная ярмарка. Сту-
денты и преподаватели 
смогут там реализовать 
сделанные своими рука-
ми различные изделия, 
а также зимние заготов-
ки. Полученные средства 
будут направлены на по-
мощь бойцам, которые 
направляются служить 
в том числе и в Курскую 
область. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

«МОЯ ЖИЗНЬ РАЗДЕЛИЛАСЬ  
НА ДО И ПОСЛЕ»

29-летний Владимир Богодухов до 
СВО работал линейным механиком. 
В 2022 году его вместе с двоюродным 
братом Сергеем мобилизовали. Еще 
один брат Николай сам пришел в во-
енкомат:

– Мои братья поедут на СВО, а я 
дома останусь? Поехал с ними без 
раздумий. Мы патриоты! 

«За ленточкой» Владимир пробыл 
до мая 2023 года. Под Луганском в ре-
зультате несчастного случая он полу-
чил тяжелую травму позвоночника. 
Бойцам пришлось срочно ремонтиро-
вать КамАЗ, во время работ машина 
упала и придавила Владимира. 

Его прооперировали в Луганске. 
Месяц он находился в реанимации. 
После началось длительное лече-
ние в военном госпитале в Санкт-
Петербурге. Когда пришел в себя и 
узнал, что не может ходить, настигло 
отчаяние: 

– Моя жизнь разделилась на до и 
после. Опустились руки. Но потом я 
вспомнил своего отца, которого по-
терял, когда мне было пять лет, и 
подумал: если бы он был живой и 
рядом, пусть на коляске, я был бы рад 
неимоверно! Эта избавило меня от 
ненужных мыслей. 

В госпитале Владимир видел мно-
го бойцов, которые, как и он, полу-
чили тяжелейшие травмы и стали 
инвалидами:

– И самое грустное, что некоторых 
бросили жены. Когда я пришел в себя, 
то сразу позвонил супруге и объяс-
нил, что со мной произошло. Сказал 
ей, что пойму, если она уйдет. 

Супругу Юлию эти слова тогда 
очень обидели: 

– Меня даже немного разозлило, 
что он допустил мысль о предатель-

стве с моей стороны. Самое главное 
– это вера и верность. У нас трое де-
тей. Я знаю, что мы все выдержим, 
преодолеем все трудности. Владимир 
сильный, упертый. Если надо идти к 
цели, он будет к ней идти даже через 
боль. 

«ЖЕНА НЕ РАЗРЕШАЕТ 
МНЕ ХАНДРИТЬ» 

Сегодня Владимира поддерживает 
не только семья. Помощь оказывают 
и волонтеры регионального испол-
кома Народного фронта, руководит 
которым Елена Зубун. К судьбе воина 
подключился также Благотворитель-
ный фонд «Семья Прибайкалья» ИРО 
Союза женщин России в лице руково-
дителя Дарьи Дель.

С Владимиром Богодуховым Дарья 
Дель познакомилась в декабре 2023 го-
да, когда он проходил лечение в воен-
но-медицинской Академии в Санкт-
Петербурге. День рождения раненый 
боец встретил в больничной палате. 
С этим событием его поздравили не-
равнодушные общественники.  

– Домой бойцу сначала предложи-
ли лететь на самолете до Красноярска, 
а потом поездом в Иркутск. Для чело-
века в коляске стандартный перелет 
был бы очень сложным. Поэтому мы 
нашли спонсоров, которые оплатили 
перелет бизнес-классом сразу до Ир-
кутска и билет для сопровождающего. 
А администрация Казачинско-Лен-
ского района организовала автомо-
биль для перевозки лежачих больных 
до Улькана, – вспоминает Дарья Дель. 

Дома Владимир впервые увидел 
своего новорожденного сына. Акти-
висты Народного фронта и Благо-
творительного фонда «Семья При-
байкалья» договорились с иркутски-
ми врачами и скорректировали план 
лечения мужчины. К эстафете до-
бра присоединилась частная клиника 

«Академия движения», где Влади-
мир сегодня проходит курс лечения. 

– Жена не разрешает мне хан-
дрить, – признается Владимир. – А 
еще огромное спасибо Елене Зубун, 
Дарье Дель и другим неравнодушным 
людям за участие в моей судьбе. Они 
буквально пошагово вели меня по 
непростому пути реабилитационного 
процесса, привлекая многочисленных 
партнеров из государственных и не-
государственных организаций, во-
лонтеров, специалистов, представи-
телей бизнес-структур, которые от-
кликались на их просьбы.

Сейчас мужчина находится на 
адресном сопровождении у социаль-
ных координаторов фонда «Защит-
ники Отечества». 

Недавно с Владимиром в ходе ра-
бочей поездки в Казачинско-Ленский 
район встретился губернатор Игорь 
Кобзев. 

– Познакомился с ним в военном 
госпитале в Санкт-Петербурге в про-
шлом году, где он находился после 
тяжелой травмы, – рассказал глава 
региона. – Порадовало, что Владимир 
в хорошем расположении духа. Он и 
его супруга Юлия невероятно силь-
ные. Несмотря на серьезную травму, 
они не опустили руки. Ради друг 
друга, ради детей. Сегодня, по проше-
ствии более года с травмы, Владимир 
«приловчился», как он сам говорит. 
Дома для него созданы все условия, 
помогли родственники, друзья, ад-
министрация. Владимир оборудовал 
себе мастерскую, где работает рука-
ми. Уверен, у ребят все будет хорошо. 
Глядя на такие семьи, понимаешь, 
что вера друг в друга и любовь помо-
гут преодолеть любые невзгоды.

 Людмила ШАГУНОВА, 
Матрена БИЗИКОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ  

Мы патриоты!
 СВО  Получил тяжелую травму на СВО и 
вернулся к мирной жизни. Мобилизованный 
Владимир Богодухов из поселка Улькан 
Казачинско-Ленского района справляется с 
трудностями благодаря поддержке любящей 
семьи, неравнодушных общественников и 
помощи государства.
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  ПОЗДРАВЛЕНИЕ
15 СЕНТЯБРЯ – ДЕНЬ 
РАБОТНИКОВ ЛЕСА И 

ЛЕСОПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Уважаемые работники 

лесного комплекса Иркутской 
области, ветераны отрасли!

Поздравляю вас 
с профессиональным 

праздником – 
Днем работников леса!

Лесной комплекс дает пятую часть 
всей промышленной продукции 
Иркутской области, обеспечивает 
рабочими местами треть трудоспо-
собного населения, занятого в про-
мышленности.
В регионе идет реализация одиннад-
цати приоритетных проектов освое-
ния лесов с общим объемом инвести-
ций 133,9 миллиарда рублей. Запуск 
этих высокотехнологичных предпри-
ятий по глубокой переработке древе-
сины на полную мощность даст 3,7 ты-
сячи дополнительных рабочих мест.
Пожароопасный сезон этого года зна-
чительно сложнее, чем в 2023 году, 
но 63,5% возгораний в лесу были по-
тушены в первые сутки на малых пло-
щадях. Уверен, что вы и впредь будете 
прилагать все усилия для сохранения 
лесных богатств, воспитания у людей 
бережного отношения к природе.
Приангарье – лидер среди регионов 
России в воспроизводстве лесов, это 
наше приоритетное направление. В 
2024 году в рамках регионального 
проекта «Сохранение лесов» нацио-
нального проекта «Экология» в Иркут-
ской области лесовосстановительные 
мероприятия пройдут на площади 
181,8 тысячи гектаров. Соотношение 
площади восстановленных лесов к 
выбывшим запланировано на уровне 
149,49%.
Уважаемые работники леса! Примите 
слова благодарности за профессиона-
лизм, преданность делу! От всей души 
желаю вам и вашим семьям доброго 
здоровья, успехов во всех начинаниях 
и благополучия!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

ТАКАЯ РАБ    ТА

  ГОСТЬ НОМЕРА   
Более 3,5 тыс. 
жителей Приангарья 
9 сентября отметили 
профессиональный 
праздник – День 
работников леса. В этом 
году им хватало работы. 
Пожароопасный период 
проходил сложнее, чем 
годом ранее. К тому же 
нужно было заниматься 
лесовосстановлением 
на более чем 180 
тыс. га и убирать за 
дачниками стихийные 
свалки. А с 2025 года 
отрасль ждут новые 
задачи. Подробности 
рассказал министр 
лесного комплекса 
Иркутской области Павел 
Кирдяпкин. 

ПОЖАРОВ БЫЛО БОЛЬШЕ, 
НО К НИМ ПОДГОТОВИЛИСЬ

Горячий сезон в иркутской 
тайге практически завершен. На 
севере скоро совсем похолодает, 
ночные температуры упадут ниже 
нуля. Правда, южная часть регио-
на по традиции может дать повод 
для беспокойства. Пожароопасный 
сезон здесь нередко длится с апре-
ля по октябрь. А в этом году было 
зарегистрировано уже 792 лесных 
пожара.  

– Пожароопасный период в этом 
году выдался сложнее, чем в про-
шлом. Тогда лесных пожаров было 
в два раза меньше. Существует 
такое понятие, как дни с высо-
кой пожарной опасностью, когда 
среднесуточная температура вы-
ше предполагаемой нормы. В не-
которых районах таких дней было 
в пять раз больше, чем в 2023 году. 
Но при этом пожароопасный сезон 
мы прошли достаточно стойко, – 
заверил Павел Кирдяпкин. 

Общая площадь, пройденная 
лесными пожарами, составила по-
рядка 180 тыс. га. Это в два раза 
меньше, чем предполагалось це-
левыми показателями правитель-

ства РФ. 83% возгораний зафик-
сировано на северных территори-
ях. Основная часть пришлась на 
Бодайбинский район. Далее идут 
Катангский, Киренский и Мам-
ско-Чуйский районы. Там наблю-
далась высокая грозовая актив-
ность. Многие очаги пожаров в от-
даленных территориях возникли 
из-за гроз. Плюс – на севере из-за 
горящих лесов в соседних регио-
нах была задымленность. 

– Техники и людей хватало. 
В этом году регион при проверке 
Федеральным агентством лесного 
хозяйства был признан готовым 
к пожароопасному сезону как по 
составу лесных пожарных, так и 
по наличию техники, – добавил 
министр. 

МОДЕРНИЗАЦИЯ МЕГЕТСКОГО 
ЛЕСОПИТОМНИКА

У региона в части лесной по-
литики есть несколько основных 
полномочий. Это охрана лесов от 
пожаров, защита от вредителей 
и болезней леса, где в том числе 
проводятся санитарно-оздорови-
тельные мероприятия и лесовос-
становление. На воспроизводство 
лесов в последнее время делается 
особый акцент. 

С 2019 года в Иркутской обла-
сти восстановили тайгу на пло-
щади почти 800 тыс. га, из них на 
181 тыс. га – в этом году. 

В России завершился нацио-
нальный проект «Экология». Но 
с 2025 года начнет действовать 
новый нацпроект «Экологическое 

благополучие». Одно из его на-
правлений – «Сохранение лесов». 

– По поручению губернатора 
в конце августа мы с коллегами 
из Федерального агентства лес-
ного хозяйства отрабатывали во-
прос включения Иркутской обла-
сти во все мероприятия, которые 
там предусмотрены. На следую-
щий год нам будет выделено фи-
нансирование на модернизацию 
питомнического хозяйства. Это 
позволит более качественно и в 
большем объеме выращивать свой 
посадочный материал. Также бу-
дут выделены деньги на закупку 
видеокамер для охраны лесов от 
пожаров. Сейчас у нас работают 
24 видеокамеры. В течение двух 
лет поставим еще 100. Мы сможем 
мониторить в режиме онлайн всю 
наземную зону охраны лесов от 
пожаров, – уточнил Павел Кир-
дяпкин. 

С помощью нацпроекта пла-
нируется провести модернизацию 
Мегетского лесопитомника: при-
обрести дополнительное оборудо-
вание, построить новые тепли-
цы. Сейчас его производственная 
мощность – 5 млн саженцев в год. 
Впоследствии удастся увеличить 

Приангарье сохраняет 
лидирующую позицию в России 
по лесовосстановлению 

Иркутская область – лидер среди регионов России по 
объемам лесовосстановления в течение последних лет. 
Главное, сохранить набранные темпы. Работа ведется в 
рамках участия в федеральном проекте «Сохранение 

лесов» президентского нацпроекта «Экология» сразу по нескольким 
направлениям. Это и увеличение площади лесовосстановления в 
отношении выбывающих лесов в соответствии с поручением прези-
дента РФ. Также организовано формирование запаса лесных семян, 
выращивается посадочный материал для лесовосстановления.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

Мегетский лесопитомник будет 
выращивать до 10 млн саженцев в год
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УВАЖАЕМЫЕ РУКОВОДИТЕЛИ, РАБОТНИКИ И ВЕТЕРАНЫ
ПРЕДПРИЯТИЙ, УЧРЕЖДЕНИЙ И ОРГАНИЗАЦИЙ

ЛЕСОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ! 

От имени Прези-
диума территори-
альной организации 
профессионально-
го союза работников 
лесных отраслей Рос-
сийской Федерации и 
от себя лично сердеч-
но поздравляю вас с 
профессиональным 
праздником – Днем 
работников леса! 

П р е д п р и я т и я , 
учреждения и ор-
ганизации лесной, 
бумажной и дере-
вообрабатывающей 
п р ом ы ш ле н но с т и 
Иркутской области 
работают, развива-
ются и вносят зна-
чительный вклад в 
общие результаты 
экономики региона и 
страны. В 2024 году 
начал выпускать продукцию крупнейший в стране и мире цел-
люлозно-картонный комбинат мощностью 600 тысяч тонн в год, 
построенный в Усть-Илимске лидером целлюлозно-бумажной 
промышленности России – АО «Группа «Илим».

Работниками лесной отрасли осуществляются работы по охране 
и защите лесов от пожаров и вредителей, выпускается нужная для 
экономики и жителей страны продукция. Ведение лесного хозяй-
ства в Иркутской области направлено на эффективное использо-
вание лесных ресурсов и воспроизводство лесов в более полном 
объеме. Решаются задачи увеличения площади лесовосстановле-
ния и лесоразведения к площади вырубленных и погибших лесных 
насаждений. 

На предприятиях лесного комплекса работают специалисты 
высокого профессионального уровня, добросовестные и ответ-
ственные люди, патриоты своей страны. С началом специальной 
военной операции на Украине часть работников ушли на защиту 
Отечества от террористов, националистов и иностранных наем-
ников. Работники лесного комплекса не стали сторонними наблю-
дателями. В сложившихся условиях профсоюзные организации 
предприятий, учреждений и организаций лесного комплекса со-
вместно с руководителями оказывают возможную помощь и под-
держку бойцам СВО Вооруженных сил Российской Федерации и их 
семьям, а также жителям Белгородской и Курской областей. 

Желаю трудовым коллективам лесного комплекса Иркутской 
области в существующих сложных условиях и глобальных изме-
нений сохранять социальную стабильность для преодоления име-
ющихся трудностей и дальнейшего устойчивого экономического 
развития. Желаю вам и вашим семьям здоровья, счастья и благо-
получия, мирного неба и успехов труде!

Председатель Иркутской областной организации профсоюза 

работников лесных отраслей РФ С.А. ФИЛАТОВ

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ

15 СЕНТЯБРЯ – ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЛЕСА 
И ЛЕСОПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

ее вдвое. Всего же в Приангарье 
действуют 42 лесных питомника, 
в том числе у арендаторов лесных 
участков. 

В ЛЕСУ СТАВЯТ 
ФОТОЛОВУШКИ 

Нередко на землях лесного 
фонда люди выбрасывают твер-
дые бытовые отходы, строитель-
ный мусор и т.д. Правительство 
ежегодно выделяет средства на 
уборку таких свалок. На 1 янва-
ря 2024 года их было 193, из них 
60 уже убрали, причем 44 – в 
центральной экологической зоне 
Байкальской природной террито-
рии. 

Эту проблему министерство 
пытается решать совместно с 
предпринимателями, органами 
прокуратуры. Кстати, в августе 
минлеса и природоохранная про-
куратура своими силами лик-
видировали две свалки на 10 и 
13 километре дороги Иркутск – 
Мельничная Падь.

Чтобы не образовывались но-
вые свалки, в лесу ставят фото-
ловушки. В прошлом году при-
обретены 60 таких устройств. На 
снимках хорошо видны номера 
машин нарушителей, которые 
вывозят мусор в лесной массив. 
А поскольку такие деяния напря-
мую влияют на пожароопасность, 
то в их отношении возбуждаются 
административные дела по статье 
8.32 КоАП РФ. Штрафы для физи-
ческих лиц по ней составляют от 
40 до 60 тыс. рублей, для юриди-
ческих – вплоть до 1 млн рублей. 

БОЛЕЕ 1 МЛРД РУБЛЕЙ 
ИНВЕСТИЦИЙ 

– В Иркутской области функ-
ционируют 37 лесничеств, где 
трудятся порядка 1,5 тысячи че-
ловек. Такого серьезного кадро-
вого дефицита, чтобы сказать о 
нехватке работников – все-таки 
нет. Мы стараемся привлекать 
кадры. Помимо лесничеств у нас 
существуют и автономные под-
ведомственные учреждения. Они 
выполняют мероприятия по со-
хранению лесов. Это еще порядка 
2 тысяч человек, – уточнил ми-
нистр. 

А около 30 тысяч человек в 
Приангарье заняты лесозаготов-
кой и деревообработкой. Таких 
предприятий в регионе порядка 
1200. У нас производят пиломате-
риал, картон, целлюлозу, фанеру 

и другую продукцию. 90% ее идет 
на экспорт. Вся она проходит сер-
тификацию. Кроме того, в Иркут-
ской области появляются новые 
инвестпроекты. За два года объем 
инвестиций в них превысил 100 
млрд рублей. Сейчас в Приангарье 
действует восемь таких инвест-
проектов. 

– Самый крупный проект – 
у Группы «Илим», – напом-
нил спикер. – Это целлюлоз-
но-картонный комбинат в Усть-
Илимске. Объем отгруженного 
картона там – 600 тыс. тонн в 
год. В последние годы также по-
явился проект компании «Ангара 
Плюс» в Братске, где занима-
ются не только изготовлением 
пиломатериала, но и деревянным 
домостроением. Тоже достаточ-
но крупное производство, которое 
работает на экспорт. На предпри-
ятии «Атлант» модернизирует-
ся производство в Усть-Кутском 
районе и в Усть-Илимске. Нижне-
удинский индивидуальный пред-
приниматель Валерий Заречный 
также был включен в программу 
как один из крупных лесоперера-
ботчиков Иркутской области. 

С 2022 года в отрасли поменя-
лись рынки сбыта. Те лесопро-
мышленники, которые постав-
ляли продукцию в европейскую 
часть, переориентировались на 
восток. Министр напомнил, что 
тогда возникли трудности с логи-
стикой на железной дороге, кото-
рая не успевала пропускать заяв-
ленные грузы со всей страны. Эти 
вопросы точечно отрабатывали на 
уровне правительства, губернато-
ра Иркутской области с минпром-
торгом РФ и РЖД. Со временем 
ситуацию удалось выправить.  За 
семь месяцев этого года объем от-
груженной продукции практиче-
ски на 7,8% превысил показатели 
аналогичного периода 2023 года. 
Экспорт идет в основном в Китай, 
Монголию, Южную Корею. 

Еще один вопрос, который за-
тронул Павел Кирдяпкин, касал-
ся лесной амнистии. Реализация 
этого федерального закона в При-
ангарье идет в штатном режи-
ме. В этом году граждане подали 
более 22 тыс. заявлений. Поряд-
ка 80% отработано. Рассматри-
вает все аспекты и принимает 
решения рабочая группа, которая 
создана на уровне правительства 
региона. 

 Юлия МАМОНТОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

В этом году Иркутская область хорошо подготовилась к пожароопасному сезону, 
как по составу лесных пожарных, так и по наличию техники
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ПО СЛЕДАМ СРАЖЕНИЯ

Студенты вузов, ссузов и кур-
санты кадетских корпусов в ше-
стой раз повторили путь советских 
солдат, отправившихся на помощь 
монгольскому народу в годы, пред-
шествующие началу Великой Оте-
чественной войны. Международ-
ная молодежная экспедиция, по-
священная победе над японским 
милитаризмом на реке Халхин-
Гол, собрала представителей при-
байкальской молодежи в возрасте 
от 17 до 32 лет, готовую своими 
глазами увидеть места сражений и 
прочувствовать на себе все испы-
тания долгой дорогой.

Группа стартовала 16 августа от 
мемориала «Вечный огонь» и про-

ехала более 5 тыс. км по знакомому 
организаторам маршруту: Иркутск 
– Шелехов – Байкальск – Улан-Удэ 
– Кяхта – Алтан-Булаг – Сухэ-Ба-
тор – Дархан – Улан-Батор – Чой-
балсан – Халхин-Гол. Однако это не 
значит, что путь стал легче.

– Самый длинный отрезок пу-
ти – через пустыню, – отметил 
руководитель экспедиции, пред-
седатель правления иркутского ре-
гионального общественного фонда 
«Ветеран» Олег Торский. – Это 380 
километров, которые мы преодо-
лели за пять суток. До экспедиции 
были проведены четырехдневные 
сборы. Ребят обучили строевой 
подготовке, соблюдению питьевого 
режима, благодаря чему все прош-

ли пустыню хорошо. И отдельное 
спасибо нашему доктору – Илье 
Николаевичу Пасечникову.

Особое внимание – безопасно-
сти молодых путешественников. 
В экспедицию с молодежью от-
правились участники боевых дей-
ствий:

– В составе экспедиции были 
опытные ребята, прошедшие бо-
евые действия, которые вложи-
ли свою душу, знания и опыт, 
– отметил член экспедиции, ге-
неральный директор иркутско-
го регионального общественного 
фонда «Ветеран» Андрей Сараев. 
– Большое спасибо парням, ко-
менданту экспедиции Стрельцову 
Константину и Александру Паку, 

которые как коршуны оберегали 
ребятишек.

Помимо 85-летия победы на ре-
ке Халхин-Гол, в 2024 году празд-
нуется еще одна дата, связанная 
с этим сражением, – 19 августа 
отметил 45-летие дом-музей мар-
шала Жукова в Улан-Баторе.

– Посещение музея стало пер-
вым совместным мероприятием. 
Тем более, что и площадь Жукова, 
и музей были отреставрированы 
при поддержке Иркутской обла-
сти и губернатора региона Игоря 
Ивановича Кобзева. Мы посетили 
ряд различных музеев, в том чис-
ле музей Чингисхана, – рассказал 
Олег Торский.

ВОЗВРАЩАЯ ИМЕНА

Подготовительные мероприя-
тия экспедиции к местам сраже-
ний начались еще полтора года 
назад, отмечают организаторы. 

Халхин-Гол: 85 лет спустя
Завершилась международная молодежная 
экспедиция «Память сильнее времени»

  ИТОГИ  Шестая международная молодежная экспедиция «Память сильнее 
времени», посвященная 85-летию победы советско-монгольских войск на реке 
Халхин-Гол, вернулась в Иркутск. За 22 дня молодежь Приангарья преодолела 
свыше 5 тыс. км и приняла участие в праздничных мероприятиях. Своими 
впечатлениями с «Областной» поделились организаторы и участники 
экспедиции.

На местах боев участники экспедиции возложили цветы к памятникам павшим 
советским и монгольским воинам

В Чойбалсане экспедиция приняла 
участие в открытии монумента маршалу 
Победы Георгию Жукову

У памятного знака первой экспедиции 2004 года — артиллерийской гильзы – 
молодежь Прибайкалья и Монголии заложила свои письма в капсулу времени. 
Ее вскроют в 2039 году, на 100-летие победы на Халхин-Голе

Молодежь Приангарья  на параде воинских подразделений Монголии и России, Молодежь Приангарья  на параде воинских подразделений Монголии и России, 
посвященном 85-летию победы на Халхин-Голе и завершению совместных посвященном 85-летию победы на Халхин-Голе и завершению совместных 
российско-монгольских учений «Селенга-2024»российско-монгольских учений «Селенга-2024»
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Среди них – выращивание при-
способленных к сухому клима-
ту саженцев березы сотрудника-
ми Ботанического сада ИГУ. А в 
мае 2024 года совместная деле-
гация поисковых отрядов России, 
Беларуси и Казахстана посетила 
Халхин-Гол. Результатом этой по-
ездки стало обнаружение останков 
27 советских бойцов. Был среди 
поисковиков и член поискового от-
ряда «Верность» из села Баклаши 
Шелеховского района.

– 27 поднятых бойцов – это 
очень большое количество, – заяв-
ляет участник экспедиции, руко-
водитель поисково-краеведческого 
отряда «Верность» Любовь Сохац-
кая. – Как все знают, на земле 
Монголии редко проходят поис-
ковые работы. Были установлены 
имена пяти бойцов, это большой 
успех.

В Свято-Троицком храме Улан-
Батора, единственном православ-
ном храме в Монголии, иркутская 
молодежь приняла участие в от-
певании павших солдат.

– Приехал и правнук бойца Ма-
салкина – Алексей из Пермской 
области. Это дорогого стоит. Наши 
ребята были очень тронуты, они 
прониклись поисковой работой. 
Мероприятие стало очень значи-
мым для них. Многие задавали 
вопросы: «А как к вам вступить?», 
много было заинтересованных, – 
отмечает Любовь Сохацкая.

– По информации посольства 
Монголии, еще 2000 солдат чис-
лятся пропавшими, – говорит Олег 
Торский. – На данный момент нет 
соглашения между Россией и Мон-
голией, но этот вопрос поднят на 
президентском уровне. Пока что 
останки хранятся в усыпальнице 
храма. Надеемся, что вопрос по-
ложительно решится, и останки 
будут захоронены на родной земле.

ЮБИЛЕЙНЫЙ ГОД

Традиционная экспедиция ир-
кутской молодежи и сама в 2024 
году отметила небольшой юбилей 
– 20 лет со дня старта. Участ-
ники посетили гору Баин-Ца-
ган, где у мемориала 

Михаилу Яковлеву, руководившему 
11-й танковой бригадой, сыгравшей 
ключевую роль в сражении, был 
установлен знак первой экспеди-
ции.

– Меня особенно впечатлил па-
мятник Яковлеву. 73 Героя Со-
ветского Союза за одно сражение 
– это очень серьезно, – заявил 
участник экспедиции, член мо-
лодежного парламента, участник 
СВО Лев Желонкин. – И, посмотрев 
на ландшафт местности, восхи-
щаюсь подвигом наших прадедов. 
Меня впечатлил теплый прием, в 
каждом городе нас ждали, очень 
вкусно кормили. Неожиданно для 
себя я стал почетным танкистом 
Монголии!

По дороге к Халхин-Голу экс-
педиция участвовала в культур-
ных мероприятиях. На концертных 
площадках Монголии молодые лю-
ди спели несколько песен на мон-
гольском, чем очень обрадовали 
местных жителей.

Самым ярким событием шестой 
экспедиции стала церемония вы-
садки тысячи берез, ведь в ней 
приняла участие последний жи-
вой ветеран Халхин-Гола – Цэрэн-
гийн Чимэдцэрэн. В период сраже-
ния советско-монгольских войск с 
японскими ей было 16 лет. Сейчас 
ветерану 101 год.

– В ней чувствуется энергия, 
она очень общительная! – делится 
своими впечатлениями Любовь Со-
хацкая. – Когда я взяла ее за руку, 
в ней ощущалась такая жизненная 
энергия! Для детей очень значимо, 
что они смогли с ней пообщаться. 
Бабушке все пожелали здоровья.

– Впервые с 1989 года был выпу-
щен знак в честь юбилея Халхин-
Гола с российской стороны, – под-
черкнул Олег Торский. – Мы тоже 
сделали памятный знак, который 
вручается организациям, которые 
внесли вклад в проведение экс-
педиции. Спасибо посольству Рос-
сийской Федерации за сопровожде-
ние, ребята были оснащены мон-
гольскими симками, у них работал 
интернет, благодаря которому они 
были на связи с родителями. 

Оргкомитет смотрит в будущее 
– заложена капсула времени, 

в которой российская и мон-
гольская молодежь направи-

ли послание молодежи 2039 
года, когда сражению на 

реке Халхин-Гол испол-
нится ровно 100 лет.

 Мария 
СЛЕПЦОВА
Фото Антона 
ПРОСЕКИНА 
и Андрея 
ФЕДОРОВА 

ДОБРЫЙ СОСЕД И СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ПАРТНЕР
Игорь Кобзев в составе делегации России под руководством Вла-

димира Путина принял участие в мероприятиях, посвященных 
85-летию Победы на Халхин-Голе.

– В 1939 году верная своему союзническому долгу наша страна не-
замедлительно, сразу же после вторжения японских милитаристов, 
откликнулась на просьбу монгольского правительства о помощи. 
Советские и монгольские воины, сражаясь плечом к плечу, дали 
жесткий, решительный отпор агрессору и отстояли суверенитет, 
территориальную целостность Монголии. Именно на полях сражений 
в Монголии раскрылся и полководческий талант будущего маршала 
Победы – Георгия Константиновича Жукова, которого здесь помнят, 
знают и чтят. В России хорошо помнят и ценят вклад монгольского 
народа в борьбу с нацизмом и милитаризмом. Убежден, что боевое 
братство, закаленное в суровые годы испытаний, а также много-
летние традиции добрососедства и взаимовыручки будут и впредь 
служить прочным фундаментом, на котором выстраиваются дру-
жественные российско-монгольские отношения, – сказал Владимир 
Путин. 

Участники торжественных мероприятий, посвященных 85-летию 
совместной Победы советских и монгольских Вооруженных сил над 
японскими милитаристами на реке Халхин-Гол, возложили цветы 
к Мемориальному комплексу им. Г.К. Жукова в Улан-Баторе. В 2023 
году Иркутская область взяла шефство над мемориалом и организо-
вала его реконструкцию. Также при поддержке Иркутской области в 
Улан-Баторе обновили Дом-музей легендарного военачальника Геор-
гия Жукова. Отремонтировали фасад, в выставочных залах провели 
частичный косметический ремонт. 

– 85 лет назад на Халхин-Голе советско-монгольские войска под 
командованием Георгия Жукова окружили и разгромили японскую 
армию. Это позволило сохранить суверенитет и территориальную 
целостность Монголии. Для меня честь присутствовать на торжествах 
в честь этой Победы. Я поздравляю с праздничной датой жителей 
Монголии. Эта страна – добрый сосед и стратегический партнер Ир-
кутской области. В первом полугодии 2024 года объем внешнеторго-
вого оборота Иркутской области и Монголии вырос на 25% по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года, – сказал Игорь Кобзев.

, д у р Оргкомит
– заложен

в которой
гольская

ли посл
года, 

реке
ни



В церемонии высадки берез приняла участие последний живой ветеран Халхин-
Гола – Цэрэнгийн Чимэдцэрэн

Олег Торский и Любовь СохацкаяОлег Торский и Любовь Сохацкая
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 МНЕНИЕ  Что ждет нас 
в новом эпидемиологическом 
сезоне? С таким вопросом мы 
обратились к директору НИИ 
гриппа им. А.А. Смородинцева 
Минздрава РФ Дмитрию 
Лиознову. Он стал участником 
XII Байкальского форума 
противодействия ВИЧ-инфекции, 
который в конце августа прошел в 
Иркутске. 

? Дмитрий Анатольевич, 
расскажите об эффективных 

мерах профилактики 
респираторных инфекций.

– Предотвратить заражение любыми 
вирусными инфекциями помогут из-
вестные гигиенические мероприятия: 
проветривание, мытье рук, ограничение 
контактов и ношение маски.

Но если мы говорим о 
гриппе, у нас есть очень 
действенное средство 
– прививка. Причем те 
вакцины, которые про-
изводятся у нас в стране, 

не менее эффективные и 
безопасные, чем зарубеж-

ные. Поэтому мы рекоменду-
ем привиться всем! А особенно тем, кто 
входит в группу риска, чтобы избежать 
осложнений и тяжелого течения заболе-
вания. 

? Противники вакцинации 
говорят, что прививки 

неэффективны против новых 
штаммов гриппа.

– В феврале Всемирная организация 
здравоохранения на основе годовых на-
блюдений выдает прогноз, какие штам-
мы будут циркулировать. В 2024 году это 

вирусы гриппа А – H1N1, H3N2 и гриппа 
В викторианской линии. Производите-
ли вакцин получают эту информацию и 
создают новые вакцины, которые эффек-
тивны против штаммов именно для этого 
сезона. Одни и те же вакцины никогда не 
применяются два года – это запрещено. 

? А какие прогнозы по поводу 
новой коронавирусной 

инфекции?

– Большинство из нас так или иначе 
встречались с вирусом, поэтому кол-
лективный иммунитет у нас высокий. 
Вследствие чего даже если мы заболе-
ваем COVID-19, то в большинстве случа-
ев переносим его относительно легко. 
Сегодня в группе риска по тяжелому его 
течению больные сердечно-сосудисты-
ми и легочными заболеваниями и люди 
старше 60 лет.

? Опыт, который был получен 
во время пандемии, принес 

какие-то новые знания?

– Нельзя сказать, что COVID-19 что-то 
новое открыл в течении инфекцион-
ных заболеваний. И при гриппе, и при 
других ОРВИ встречались поражения 
легких, центральной нервной системы 
и другие осложнения. Но на фоне такой 
массовой заболеваемости этого стало 
гораздо больше. В итоге изменились 
наши диагностические и научные под-
ходы. Внедряются новые методы иссле-
дования, лечения больных. 

? Ходят слухи, что нас 
скоро ждет какой-то более 

страшный вирус, чем COVID-19.
– Мир в целом и наша страна готовятся 
к риску возникновения пандемии грип-
па птиц. Или так называемой болезни 
Х, которая может привести к той ситуа-
ции, которая возникла с новой корона-
вирусной инфекцией. Не факт, что она 
случится, но как показывает практика, 
нужно быть готовыми ко всему. 

 Елена ОРЛОВА

БЩЕСТВО

КАКУЮ ВАКЦИНУ ВЫБРАТЬ?

– Прививаться надо каждый 
год, так как состав вакцин обнов-
ляется в зависимости от цирку-
лирующих типов вируса гриппа, 
– подчеркнула эксперт. 

 В Иркутскую область в начале 
сентября поступили вакцины трех 
типов. Это четырехкомпонентная 
«Ультрикс Квадри», которая счи-
тается наиболее эффективной для 
детей. Вакцина «Флю-M» обла-
дает большей иммуногенностью, 
поэтому показана пожилым и 
людям с хроническими заболева-
ниями. И вакцина «Совигрипп», 
которую рекомендуется ставить 
взрослому населению.

– Вакцина еще будет посту-
пать в рамках федерального фи-
нансирования. Часть закуплена 
на средства областного бюджета. 
Мы надеемся, что в прививочной 
кампании также примут участие 
работодатели. В прошлом году 
прививки от гриппа у нас поста-
вили 51,6% населения, – сообщила 
Ирина Чумаченко.

Она напомнила, что бесплатно 
вакцинироваться могут люди из 
групп риска – воспитанники дет-
ских садов, школьники, работни-
ки медицинских и образователь-
ных организаций, а также граж-
дане, у которых наиболее высок 
риск формирования осложнений 
от гриппа: беременные женщины, 
маленькие дети, лица с хрониче-
скими заболеваниями. 

КАК ИЗБЕЖАТЬ 
ОСЛОЖНЕНИЙ?

За эпидемический сезон 2023–
2024 года в Иркутской области 
ОРВИ переболело более 33% населе-
ния – всего более 781 тыс. человек. 

Было зарегистрировано около 3,5 
тыс. случаев гриппа. По словам 
Ирины Чумаченко, этот показа-
тель был выше, чем в среднем по 
России: 

– Тут много факторов, в том 
числе погодные условия. Также 
не нужно забывать о том, что ес-
ли хорошо работает лабораторная 
диагностика, то и статистика за-
болеваемости будет хуже. В целом 
же наш регион отмечен в числе 
передовых по прививочной кам-
пании. 

В Иркутской области также на-
блюдается рост заболеваемости 
новой коронавирусной инфекци-
ей. По состоянию на конец августа 
был зарегистрирован 101 случай 
заболеваемости COVID-19. 

– Конечно, это почти на 50% 
выше, чем неделей раньше, но 
если сравнивать с показателями 
этого же периода в пандемию ко-
ронавирусной инфекции – этот 
показатель в тысячи раз мень-
ше. То есть мы можем сказать, 
что COVID-19 встроился в систему 
циркуляции всех прочих респи-
раторных инфекций и регистри-
руется наряду с ними, – отметила 
Ирина Чумаченко. 

По данным Иркутского научно-
исследовательского противочум-
ного института, у нас циркулиру-
ет вариант COVID-19 – Омикрон. 
Минздрав разрешает совмещать 
прививки от гриппа и ковида, но в 
каждом конкретном случае лучше 
проконсультироваться с врачом. 

По словам Ирины Чумаченко, 
первый подъем заболеваемости 
ОРВИ ожидается во второй поло-
вине сентября:

– Он связан с тем, что ребя-
тишки пошли в школы и детские 

сады. В основном это риновирусы. 
Второй подъем, уже значительно 
более серьезный, ожидается где-то 
к середине декабря. И в него во-
влекаются все группы населения. 
Выявляются грипп, пневмовирусы, 
новая коронавирусная инфекция 
и другие. Небольшой подъем от-
мечается после новогодних празд-
ников. Хочу напомнить, что сейчас 
самое время для вакцинации, ведь 
организму требуется не менее двух 
недель на выработку иммунитета. 

 Елена ОРЛОВА

Три волны заболеваемости

1,4 млн 
ЖИТЕЛЕЙ ИРКУТСКОЙ 

ОБЛАСТИ ПЛАНИРУЕТСЯ 
ПРИВИТЬ ОТ ГРИППА 

В ЭТОМ ГОДУ

 ПРОФИЛАКТИКА  Более 30 тыс. жителей 
региона уже поставили прививки от гриппа. 
Чтобы вакцинация была эффективной, нужно 
охватить ею не менее 60% населения, а в группах 
риска – 75%. Подробнее о ходе прививочной 
кампании рассказала Ирина Чумаченко, начальник 
отдела эпидемиологического надзора управления 
Роспотребнадзора по Иркутской области.

КАК ПРЕДОТВРАТИТЬ ЭПИДЕМИЮ ГРИППА?
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КАКИЕ ЖЕ ЭТАПЫ НУЖНО ПРОЙТИ ПАЦИЕНТУ?
1. Прием лечащего врача (выявлено подозрение на зло-
качественное новообразование). Во время приема врач 
должен выдать направление на консультацию к онколо-
гу. Срок выдачи направления 1 день.
2. Прием онколога (и консультации других врачей-спе-
циалистов) должен быть проведен не позднее трех ра-
бочих дней от выдачи направления. На приеме врач:
– Производит биопсию (забор биологического мате-
риала); 
– Выдает направления на проведение диагностических 
исследований.
СРОКИ ПРОВЕДЕНИЯ 
ИССЛЕДОВАНИЙ/ПОЛУЧЕНИЯ ЗАКЛЮЧЕНИЙ:
1. Цито/гистологическое исследование биологического 
материала – 7 рабочих дней;
2. Компьютерная томография (КТ), магнитно-резонанс-
ная томография (МРТ диагностика), ангиография при 

оказании первичной медико-санитарной помощи – 
7 рабочих дней. 
3. Диагностические инструментальные (рентгенографи-
ческие исследования, включая маммографию, функци-
ональная диагностика, ультразвуковые исследования) 
и лабораторные исследования при оказании первичной 
медико-санитарной помощи не более 7 рабочих дней со 
дня назначения исследований.
4. Повторный прием онколога: во время приема врач 
оценивает результаты исследований и устанавливает 
предварительный/окончательный диагноз. 
5. Консилиум: совещание группы врачей, на котором 
определяют дальнейшую тактику лечения пациента, в 
том числе решение вопроса о госпитализации (при на-
личии показаний).
Срок ожидания госпитализации для оказания специ-
ализированной медицинской помощи составляет 7 ра-
бочих дней (с момента гистологической верификации 
или установления предварительного диагноза).

ПАМЯТКА ПАЦИЕНТАМ С ПОДОЗРЕНИЕМ НА ОНКОЛОГИЧЕСКОЕ ЗАБОЛЕВАНИЕ

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ 

СПРАВКА
Страховая компания «СОГАЗ-Мед» – лидер системы 
ОМС. Каждый третий житель РФ является нашим за-
страхованным. Подразделения компании успешно 
работают в 56 российских регионах и в городе Бай-
конуре. Высококвалифицированные специалисты 
«СОГАЗ-Мед» контролируют качество медицинского 
обслуживания и защищают права застрахованных в 
системе ОМС.
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 МЕДИЦИНА  Сталкиваясь с подозрением на онкологическое заболевание, крайне 
важно как можно раньше установить диагноз, начать лечение и не упустить драгоценное 
время, поэтому пациентам нужно знать свои права в системе обязательного медицинского 
страхования и сроки оказания медицинской помощи.

Лицензия ОС №3230-01 АО «Страховая компания «СОГАЗ-Мед»

 ТЕНДЕНЦИИ
Жители Иркутской 
области оценивают 
свое здоровье 
на 3,5 балла по 
пятибалльной 
шкале. У молодежи 
этот показатель 
выше, у людей 
старшего возраста – 
ниже. Такие данные 
получены в ходе 
статистического 
обследования 
состояния здоровья 
населения региона в 
рамках нацпроекта 
«Демография». 

НЕ МЕДИЦИНСКАЯ 
ОЦЕНКА 

– Мы регулярно прово-
дим обследования населе-
ния, в том числе для того, 
чтобы оценить ход испол-
нения нацпроектов и госу-
дарственных программ, – 
пояснила замруководителя 
Иркутскстата Елена Сига-
чева. – Одно из них касает-
ся состояния здоровья. Это 
не медицинская оценка, 
в данном случае жители 
сами говорят о наличии 
у себя вредных, полезных 
привычек и так далее. 

Наблюдение проводят 
обученные интервьюе-
ры с планшетами. С собой 
у них есть специальный 
опросник, весы, тонометр 
и измерительная лента. 
За шесть лет они побы-
вали почти во всех райо-
нах Иркутской области, за 
исключением Катангского 
и Мамско-Чуйского. Все-
го были опрошены жите-
ли более 5,5 тыс. домохо-
зяйств. 

Елена Сигачева расска-
зала об итогах обследова-
ния в 2023 году. Макси-
мально оптимистичную 
оценку «очень хорошее 
здоровье» дали 7,5% опро-
шенных. Это больше, чем в 
целом по Сибирскому фе-
деральному округу (6,8%) и 
по России (6,7%). Около по-
ловины опрошенных (46%) 
имеют хорошее здоровье, 
37% – удовлетворительное, 
8% – плохое и 1% – очень 
плохое. Для сравнения: по 
России самый высокий по-
казатель в Чечне, где 35% 
опрошенных считают свое 
здоровье очень хорошим, а 
самый низкий – на Чукот-
ке (0%) и во Владимирской 
области (1%). 

ВИТАМИННАЯ НОРМА 

Девять из 10 жителей 
Приангарья в течение го-
да обращаются в государ-
ственные медицинские 
учреждения, каждый пя-
тый, или 20%, – в частные 
клиники. За пять лет по-
следний показатель вырос: 
в 2019 году он составлял 
всего 11,7%. 

52,6% опрошенных счи-
тают себя приверженцами 
здорового образа жизни. 
Хорошие знания о рацио-
нальном режиме питания 
имеют 18% жителей реги-
она, неплохое представле-
ние – 43%, что дает в сум-
ме более 60%. Любопытно, 
что почти треть жителей 
Иркутской области имеют 
привычку досаливать блю-
да. 

– Соленые пристрастия 
в нашем регионе выраже-
ны чуть больше, чем в це-
лом по стране и по Сибири. 
А вот рекомендации еже-
дневно употреблять не ме-

нее 400 граммов овощей и 
фруктов выполняют лишь 
9% наших земляков. В 
этом вопросе более дисци-
плинированны женщины 
(9,6%), мужчин всего 8,1%. 
Удивительно, но сельские 
жители едят меньше ово-
щей и фруктов, чем город-
ские – 4% против 10,2%. 
Как показало обследование, 
плодоовощную продукцию 
более склонны употреблять 
молодые люди, – проком-
ментировала замруково-
дителя Иркутскстата. 

ВРЕДНЫЕ ПРИВЫЧКИ 

Почти 60% опрошенных 
в течение последних двух 
лет проходили диспансе-
ризацию. Причем здесь бо-
лее ответственными яв-
ляются женщины (64%). 
Для у мужчин показатель 
53,3%. Для сельских жи-
телей медосмотр важнее, 
чем для городских – 66,5% 
против 57,1%. 

– В ходе опроса 2% жи-
телей сообщили, что ис-
пытывают пагубное вли-
яние алкоголя. В возрас-
те 45−49 лет практически 
каждый девятый признал-
ся, что алкоголь пагубно 
влияет на его жизнь, – 
отметила Елена Сигачева. 
– Из числа злоупотребля-
ющих 4% честно сказали, 
что не планируют «завя-
зывать». 15% считают, что 
могут сделать это самосто-
ятельно. 

Из числа респондентов 
от 15 лет и старше ку-
рит почти каждый чет-
вертый – 23%. Курильщи-
ков-мужчин втрое больше, 
чем женщин – 36% про-
тив 14%. При этом 4,4% 
опрошенных используют 
электронные сигареты. В 

основном речь идет о мо-
лодежи. 

Если говорить о полез-
ных привычках, то 14% на-
ших земляков занимаются 
спортом самостоятельно, 
28% делают это организо-
ванно. 76,5% имеют в до-
ступе места для занятия 
спортом, например, спор-
тивные площадки около 
дома или учебных заве-
дений. Однако используют 
их всего 11%. 

На вопрос о видах от-
дыха в повседневной жиз-

ни просмотр телепередач 
и видеофильмов выбрали 
62,4%, общение и отдых с 
друзьями – 57,3%, 41,2% 
отсыпаются. За компьюте-
ром, телефоном, планше-
том проводят время 39,5%, 
читают 26,7%, занимают-
ся любимым хобби 21,5%, 
слушают музыку 18,1%. 
15,3% ходят в кино, по-
сещают зрелищные меро-
приятия. Каждый восьмой 
признался, что просто без-
дельничает. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ  

Здоровье на троечку 
БЩЕСТВО
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  ВИЗИТ  Губернатор 
Игорь Кобзев встретился 
с заместителем 
председателя Китайской 
Народной Республики 
господином Хань 
Чжэном. Стороны 
обсудили приоритетные 
направления 
сотрудничества. 

ТРАДИЦИИ ДРУЖБЫ 
И ДОБРОСОСЕДСТВА 

Встреча состоялась в областном 
правительстве 6 сентября. Китай-
ская сторона была представлена 
внушительной делегацией, кото-
рая приехала в Иркутск прями-
ком с Восточного экономического 
форума. 

Игорь Кобзев, приветствуя 
участников встречи, отметил, что 
Иркутскую область и регионы Ки-
тая связывают давние партнер-
ские, экономические и дружеские 
отношения.

– У нас заключены соглашения 
о сотрудничестве в рамках эконо-
мических и гуманитарных проек-
тов с провинциями Ляонин и Хэй-
лунцзян, автономным районом 
Внутренняя Монголия и крупны-
ми китайскими городами, таки-
ми как Пекин, Харбин, Шэньян и 
другие. Активное взаимодействие 
предпринимательских сообществ, 
обмен идеями и реализация со-
вместных проектов демонстриру-
ют динамику наших отношений. 
Уверен, что наши совместные уси-
лия, а также традиции дружбы 
и добрососедства и впредь будут 
вести наши народы по пути взаи-

мовыгодного разностороннего со-
трудничества, – подчеркнул Игорь 
Кобзев. 

Заместитель председателя КНР 
господин Хань Чжэн в свою оче-
редь отметил, что от межрегио-
нальных связей зависят межгосу-
дарственные отношения:

– Важно развивать эти связи по 
самым различным направлениям, 
в том числе в сферах экономики, 
образования, культуры, здравоох-
ранения, туризма и многих дру-
гих. Иркутская область нас впе-
чатлила не только красивейшей 
природой, но и динамичным раз-
витием. Наши взаимоотношения 
должны продолжаться на основе 
накопленного опыта и традиций.

ГАРАНТИРУЕМ ПОДДЕРЖКУ 
ПРОЕКТОВ 

На встрече говорили о прио-
ритетных направлениях взаимо-
выгодного сотрудничества. Осо-
бое внимание уделяется созданию 
российско-китайских транспорт-
ных коридоров, усилению взаимо-
действия в сфере воздушных пере-
возок, а также развитию агропро-
мышленного комплекса, энерго- и 
экологосберегающих технологий и 
жилищного строительства.

На протяжении ряда лет Ки-
тайская Народная Республика за-
нимает первое место среди веду-
щих торговых партнеров Иркут-
ской области. В первом полугодии 
2024 года экспорт продукции в 

Китай увеличился по сравнению с 
аналогичным периодом 2023 года 
на 26,2% за счет роста поставок 
группы товаров топливно-энерге-
тического комплекса, а также алю-
миния. Основу экспорта из Иркут-
ской области в Китай традиционно 
составляют топливно-минераль-
ная продукция, лесоматериалы, 
металлы и изделия из них.

Импорт из Китая в первом по-
лугодии 2024 года возрос по срав-
нению с аналогичным периодом 
2023 года на 33,2%. В Иркутскую 
область из КНР поставляют про-
дукцию химической промышлен-
ности и машиностроения, топлив-
но-энергетические товары, метал-
лы, продовольственные товары.

Сегодня прорабатывается воз-
можность реализации нескольких 
инвестпроектов с участием ки-
тайского капитала на территории 
региона. Это создание совместного 
предприятия по производству вы-
сокотехнологичного электротранс-
порта, строительство завода агро-
химии в провинции Хэйлунцзян, 
строительство завода по производ-
ству агропестицидов в Ангарске.

– Мы гарантируем поддержку 
проектов, независимо от их мас-
штабов. Для этого в регионе име-
ются все необходимые инструмен-
ты: налоговые льготы, субсидии, 
региональные институты разви-
тия, территории с особым стату-
сом, – подчеркнул Игорь Кобзев.

В завершение встречи губерна-
тор поблагодарил господина Хань 
Чжэна и его коллег за визит в Ир-
кутскую область, конструктивный 
диалог и готовность расширять 
контакты с нашим регионом.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Иркутская область впечатлила 
не только природой, но и 
динамичным развитием 

  МОЛОДЫЕ КАДРЫ 
ДЛЯ СЕЛА  «У молодых 
кадров сегодня хорошая 
поддержка в сельском 
хозяйстве!» – уверена 
выпускница Иркутского 
ГАУ им. А.А. Ежевского 
Юлия Жмурова. Вот уже 
пять лет девушка работает 
на сельхозпредприятии 
Усольского района, продолжая 
аграрную династию. 

Ее мама Светлана Жмурова в свое вре-
мя начинала работать в хозяйстве «Же-
лезнодорожник» бухгалтером. Сегодня 
она – заведующий молочнотоварной 
фермой в селе Биликтуй. Под ее руко-
водством МТФ регулярно одерживает 
победы в областных трудовых соревно-
ваниях.

– В раннем детстве приезжала на ферму 
с мамой, мне было все так интересно! 
Школьницей с удовольствием работала 
здесь на летних каникулах, – вспомина-
ет девушка. – Выбрать для учебы аграр-
ный университет посоветовала мама.

Когда Юлия училась на третьем курсе, 
на предприятии появилась вакансия 
бухгалтера:

– На Биликтуйской ферме я работаю с 
2019 года. Поначалу совмещала учебу и 
практику на производстве. Когда окон-
чила бакалавриат, сразу же подала за-
явление в магистратуру и в 2023 году 
защитилась на отлично.

Бумажной работой Юлия не ограничи-
вается. Нередко она вместе с сотрудни-
ками выходит «в поле»: перегонка скота 
на вакцинацию, перевес телят – на мо-
лочнотоварной ферме каждая пара рук 
на счету.

– В сельском хозяйстве нужно быть уни-
версальным специалистом, готовым 
выйти из-за компьютера и поработать 
на хозяйстве, – отмечает она. – Каждый 
месяц проходит перевеска телят, моло-

дых телочек, это тоже моя обязанность 
– взвешивать их. Затем зоотехник гото-
вит отчет по привесу.
Также девушка помогает семье в веде-
нии личного подсобного хозяйства – 
Жмуровы держат куриц и перепелок:
– Остаюсь за старшую, когда родители 
куда-то уезжают. От работы до их дома 
недалеко, очень удобно. 
Как молодой специалист Юлия Жму-
рова получила денежную выплату от 
министерства сельского хозяйства Ир-
кутской области:
– Стараюсь работать с отдачей, при-
носить пользу своему предприятию. 
Очень важно, когда молодому специ-
алисту оказывается поддержка в виде 
субсидий на оплату обучения, единов-
ременных или стимулирующих выплат. 
В сельском хозяйстве всегда есть куда 
расти, но надо упорно трудиться, вни-
кать в особенности профессии. Тем бо-
лее, что у меня яркий для этого пример 
– моя мама.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива Юлии Жмуровой

ТОЧКА СТАРТА – СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
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 ЗНАЙ НАШИХ!  В августе 
на Сахалине прошел финал 
чемпионата России по одним 
из самых сложных в мире 
внедорожным автогонкам RFC 
GS TIGER TRAIL. За Бодайбо там 
выступал экипаж Владимира 
Корчевского и Антона Дьяченко. 
После неудачи первого дня 
соревнований они сумели 
подняться на седьмое место и 
получить спецприз. Это очень 
достойный результат, учитывая, 
что спортсмены только с 2023 года 
выступают в гонках RFC. Поездка 
состоялась благодаря поддержке 
золотодобывающей компании 
«Полюс». Подробности рассказал 
пилот Владимир Корчевский. 

ОСОБЕННОСТИ ГОНОК RFC

 Владимир, для начала поясните, в чем отличие 
 RFC от других автогонок по бездорожью? Вы 
ведь раньше занимались гонками трофи. 

– Гонки  RFC зародились в Малайзии более 
20 лет назад. Отсюда и название – Rainforest 
Challenge – вызов дождливым тропическим 
лесам. Смысл – в прохождении на время до-
статочно коротких трасс, спецсекций. На пре-
одоление каждой у экипажа есть лимит – 15 
минут. За один день нужно пройти поряд-
ка восьми спецсекций. Один гоночный день 
обычно длится с девяти до 18 часов. Дистанции 
разные по протяженности и уровню сложности 
прохождения. Задача экипажа – пройти каж-
дую из них с наименьшим временем. 

Если в гонках трофи сталкиваешься с при-
родным бездорожьем, то в RFC больше ис-
кусственных препятствий, трудности на пути 
создают организаторы. Работает специализи-
рованная техника, экскаваторы. Роются раз-
личные ямы, траншеи. В засушливую погоду 
из пожарных машин канавы наполняют водой, 
чтобы нам стало веселей. Для меня формат RFC 
гораздо сложнее. 

В случае с трофи гонки длятся 24 часа за 
городом. Там, далеко в тайге, борешься сам 
с собой. Конкурентов не видишь. Участни-
ки разъезжаются в разные стороны, прохо-
дят обязательные контрольные точки. Каким 
маршрутом ты туда доберешься – твой выбор. 
Через сутки финишируешь, результат узнаешь 
не сразу. 

А здесь гонки проходят в черте города, при-
влекают много зрителей, в режиме реального 
времени транслируются в интернете. Там вид-
но турнирное положение команд. По итогам 
прохождения спецсекций лидеры получают 100 
баллов, вторые – 95 и далее по нисходящей. К 
концу дня баллы суммируются. 

При этом трасса отмечена сигнальными 
лентами и вешками. Нужно ехать в строго за-
данном коридоре быстро и аккуратно: за раз-
рыв ленты и повреждение вешки положены 
штрафы. 

НА «КОТЛЕТЕ» – ПО СЛОЖНОЙ ТРАССЕ

 В 2023 году ваш экипаж на чемпионате России 
занял восьмое место. С каким настроем ехали 
на Сахалин? 

– Главной целью было улучшить свой преж-
ний результат. В финале чемпионата Рос-
сии собираются только лидеры. Чтобы туда 
попасть, нужно получить призовые места в 
регионах. В этом году среди 15 экипажей, ко-
торые соревновались в нашем классе, было два 

чемпиона мира. Опыт конкурентов с нашим 
не сравним. Для нас это была лишь четвертая 
гонка в формате RFC. Все наши коллеги в них 
выступают уже с десяток лет, что делает для 
нас борьбу еще более увлекательной. 

В первый день из восьми положенных 
спецсекций мы прошли только четыре из-за 
поломки автомобиля. Что у нас только ни слу-
чилось… Отдельно от машины уехало колесо. 
Трижды подвел стартер. Вышла из строя за-
дняя ступица, и ее не было с собой в запча-
стях. Спасибо местным автогонщикам за по-
мощь: мы нашли ступицу в Южно-Сахалин-
ске и быстро ее заменили. Но череда поломок 
в первый день нас сильно огорчила. Мы были 
предпоследними. 

Поняли, что еще не вкатились в гонку, не 
было того адреналина, сказалась усталость от 
перелетов. Совокупность этих факторов при-
вела к поломкам и ошибкам экипажа. 

Впереди еще было четыре гоночных дня. 
Мы поставили задачу больше не допускать 
таких ошибок, стараться улучшить результат. 
В целом потом у нас все было хорошо. Мы на-
ращивали темп, щекотали нервы соперникам. 
В итоге получили седьмое место. А за то, что 
смогли подняться с самого низа турнирной 
таблицы в ее первую половину, наш экипаж ор-
ганизаторы отметили в отдельной номинации 
«Самый быстрый рост». 

Очень важна совместимость экипажа. Мы 
с Антоном умеем прощать друг другу ошибки, 
понимаем, что только от работы команды за-
висит результат. 

 Что из себя представляет ваш гоночный ав-
томобиль?

– Официально его называют прототипом, 
на сленге – «котлетой», как в песне: «слепила 
из того, что было». Это самособранные авто 
на базе существующих агрегатов. Подбира-
ется трансмиссия, мосты, двигатель, коробка 
передач и прочее по своему усмотрению. Обя-
зательно наличие каркаса безопасности, ведь 
в гонках машины часто переворачиваются. 
Каркас строго регламентирован техническими 
требованиями. Обязательны шлемы, пятито-
чечные сертифицированные ремни безопасно-
сти. Перед гонками всегда проходят медицин-
ские, административные и очень строгие тех-
нические комиссии. Бывает, что техкомиссары 
не допускают автомобили к соревнованиям. 

В гонках трофи я сначала ездил на «Ниве», 
потом, когда со штурманом Антоном Дьячен-
ко мы создали общий экипаж, в 2014 году в 
гараже построили свой первый прототип под 
кодовым названием «Зингер» из-за схожести 
со швейной машинкой. В 2019 году решили 
строить новый автомобиль – его назвали «По-
дольск». Этакое импортозамещение. Работали 
вместе с другом, механиком экипажа Влади-
миром Лоховым. Кстати, если бы не он, то в 
первый день гонок на Сахалине мы точно не 
успели бы починить машину.

 Юлия МАМОНТОВА
Фото из архива Владимира 
Корчевского 

Автогонщики из Приангарья –
в десятке лучших

  Вы работаете в «Полюсе», рас-
скажите, как компания помогла 
поехать на соревнования. 

– Одних предварительных побед, в 
том числе на международном турнире 
в Иркутске, нам бы не хватило, чтобы 
поехать на Сахалин. Мероприятие до-
рогостоящее. Нужно было автовозом 
через полстраны доставить на остров 
гоночный автомобиль. Плюс – перелет 
в Южно-Сахалинск и обратно команды 

из трех человек. В нашей компании есть 
«Полюс фонд», куда общественные ор-
ганизации и физические лица – причем 
не только работники «Полюса» – подают 
на грантовые конкурсы заявки для реа-
лизации своих инициатив. Нам удалось 
защитить проект. 

Благодаря этой огромной поддержке 
«Полюса» мы на чемпионате представ-

ляли Бодайбо. К нам подходили, спра-
шивали об этом городе. Теперь больше 
людей из разных уголков России знают 
о нашем крае золотопромышленников, 
о компании «Полюс». Также для нас 
важно популяризировать наш вид спор-
та среди жителей региона.  

Сейчас заходим в режим межсезонья, 
в гаражную жизнь. Спортивный сезон 

традиционно откроется в мае. Этап «RFC-
Байкал» пройдет в Иркутске в июне, даты 
и информацию о точном месте проведе-
ния опубликуют зимой. Будет трехднев-
ная гонка международного уровня, куда 
традиционно приезжают очень сильные 
экипажи из Монголии. Заранее пригла-
шаю всех на это очень крутое и зрелищ-
ное мероприятие. 

ПОМОЩЬ «ПОЛЮСА» ПОЗВОЛИЛА ДОБИТЬСЯ РЕЗУЛЬТАТА
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В поездке на чемпионат России спортсменам помог 
«Полюс» 
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Конкурс «Бюджет для граждан» был инициирован 
минфином России в 2014 году. Всего в нем было 
представлено 355 проектов. Работы участников из 
Иркутской области неоднократно становились призерами 
на федеральном уровне. 

 ФИНАНСЫ  Что 
такое бюджет и как 
его составляют? 
Об этом простыми 
словами при 
помощи картинок 
и видеороликов 
рассказали 
участники 
областного 
конкурса «Бюджет 
для граждан». 
Награждение 
победителей 
состоялось в 
Иркутске в 
преддверии Дня 
финансиста, 
который отмечается 
8 сентября. 

В этом году на конкурс 
было заявлено рекордное 
количество проектов – 71. 
Из них 23 стали победи-
телями по решению ко-
миссии, еще два выбрали 
жители Иркутской области. 
Среди номинаций – «Луч-
ший видеоролик о бюдже-
те», «Информационные 
карточки по бюджету для 
соцсетей и мессенджеров», 
«Бюджет науки», «Лучшая 
настольная игра о бюдже-
те для граждан», «Финан-
совая грамотность – это 
важно!». По каждому на-
правлению отмечены как 
отдельные авторы, так и 
коллективы.

ВИДЕОРОЛИКИ ПРО 
РАСХОДЫ И ДОХОДЫ 

– Основные задачи кон-
курса – вовлечение жи-
телей региона в бюджет-
ный процесс, выявление и 
распространение лучших 
практик по представлению 
информации о бюджете в 
понятной форме. Самосто-
ятельно изучая финансовые 
порталы и экономическую 
литературу, конкурсанты 
создают очень интересные 
проекты и способствуют 
повышению финансовой 
грамотности жителей При-
ангарья, ведь их работы по-
том используются в обра-
зовательных учреждениях, 
– сообщила министр фи-

нансов Иркутской области 
Наталия Бояринова. 

Члены жюри отметили 
творческий подход мно-
гих участников, которые, 
к примеру, объясняли, что 
такое бюджет, через про-
изведения художественной 
литературы. 

Среди молодежи в воз-
расте до 15 лет в номина-
ции «Лучший видеоролик 
о бюджете» диплом первой 
степени получили учащие-
ся ангарского лицея № 1 Ге-
оргий Гавриш и Александр 
Переломов. Они рассказали, 
что цель их проекта – мо-
тивация старших школь-
ников планировать свои 
доходы и расходы. В роли-
ке объясняется, что такое 
деньги, кто такие участни-
ки бюджетного процесса. 

– Видеомонтаж – мое 
хобби. Монтирую сюжеты о 
спорте, учебе, жизни лицея. 
На конкурс придумывал 
анимацию, работал с ней-
росетью. Было очень инте-
ресно, – поделился Георгий 
Гавриш. 

Учитель информатики 
лицея, руководитель про-
екта Иван Лемешев расска-
зал, что при создании про-

екта его учени-
ки использовали 
презентацию про 
бюджет Ангар-
ского городского 
округа:

– Справочную информа-
цию нам дала администра-
ция. Эти сведения ребята 
интерпретировали с помо-
щью разных мультимедий-
ных платформ в анимаци-
онный ролик. 

ФИНАНСОВАЯ 
ГРАМОТНОСТЬ 
В СКАЗКАХ 

Лидером в итоговом 
рейтинге среди взрослых 
конкурсантов стал проект 
преподавателя Ангарского 
педагогического колледжа 
Натальи Токаревой. Вместе 
со студентами она разрабо-
тала интерактивную кни-
гу-игру «Финансовая гра-
мотность в сказках» для 
учеников младших классов. 
Проект уже успешно реа-
лизуется в усольской школе 
№ 17.

– Сегодня банковскую 
карту для ребенка можно 
оформить, как только ему 
исполнится шесть лет, и 
мы решили обучить ребят, 
юных держателей карт, фи-
нансовой грамотности че-
рез сказки, – пояснила На-
талья Токарева. – В каждой 
сказке можно найти фи-
нансовый подтекст. В том 
же «Буратино» несколько 
финансовых аспектов, пре-
жде всего – мошенниче-
ство, вложение финансов 

в сомнительные 
проекты. Другая 
сказка – «Муха-
Цокотуха» – на-
глядная история 

и про доход, когда она на-
шла деньги, и про расход: 
купила самовар. Мы так-
же хотим привлечь к игре 
учеников средних классов, 
которые будут искать фи-
нансовые подтексты в про-
изведениях художествен-
ной литературы. 

Книга-игра «Финансо-
вая грамотность в сказках» 
– электронная, с интерак-
тивными заданиями. Есть 
возможность либо прочи-
тать сказку, либо прослу-
шать. Также включена те-
оретическая часть, которая 
знакомит с понятиями: до-
ходы, расходы. 

ПРИЗ ЗРИТЕЛЬСКИХ 
СИМПАТИЙ

Среди юридических лиц 
в номинации «Современ-
ные формы представления 
проекта местного бюдже-
та для граждан» первое 
место поделили комитет 
по экономике и финан-
сам администрации Ан-
гарского городского округа 
и финансовое управление 
администрации города Че-
ремхово. Второе присужде-
но комитету по финансам 
администрации Иркутского 
района, третье – финансо-
вому управлению админи-
страции Боханского райо-
на. В номинации «Лучшее 
обучающее мероприятие 
по бюджетной тематике» 

первое место у комитета 
по финансам администра-
ции Тулунского района. В 
номинации «Лучшая ин-
формационная панель по 
бюджету для граждан» по-
бедителем также стал Ту-
лунский район, второе и 
третье места заняли Ан-
гарск и Усть-Илимск соот-
ветственно.

С 2023 года лучшие про-
екты награждаются спе-
циальными дипломами 
«Приз зрительских сим-
патий». Голосование про-
ходило на Платформе об-
ратной связи, в нем при-
няли участие более тысячи 
человек. В победители вы-
шла 11-летняя Алиса Лузан 
из Черемхово с видеоро-
ликом «Что такое бюджет 
и как его составляют», 
где наглядно и доступно 
объясняется, как грамот-
но формировать семейный 
бюджет. 

– Ежемесячный бюджет 
семьи представим в виде 
весов. На одну чашу мы по-
ставим доходы, на другую – 
расходы. Расходы не долж-
ны быть больше доходов, 
иначе образуются долги, 
– объясняет школьница в 
своем видеоролике. 

– Замечательный про-
ект. Самое главное, чтобы 
каждый знал, что нужно 
жить по средствам, это и 
про личный бюджет, и про 
государственный, – похва-
лила Алису министр Ната-
лия Бояринова. 

Среди юридических лиц 
приз зрительских симпа-
тий получил комитет по 
финансам администрации 
Иркутского района. Авто-
ры лучших работ смогут 
участвовать во втором ту-
ре всероссийского конкур-
са, проводимого минфином 
России.

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Что такое бюджет? 
Названы победители областного 
конкурса по финансовой грамотности

СКАНИРУЙ
С работами победи-

телей областного 
конкурса можно 

познакомиться по 
ссылке

Лучший видеоролик о бюджете сделали учащиеся 
ангарского лицея № 1 Георгий Гавриш и Александр 
Переломов

Преподаватель Ангарского педагогического колледжа 
Наталья Токарева вместе со студентами разработала 
интерактивную книгу-игру «Финансовая грамотность в 
сказках» 

Приз зрительских симпатий получила 11-летняя Алиса Лузан из 
Черемхово
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– Место выбрано не случайно. 
Мы все объединены любовью, от-
ветственностью и заботой перед 
Байкалом. Волонтеры играют важ-
ную роль в сохранении уникальной 
природы этого региона. Их усилия 
направлены на поддержание эко-
логического баланса и сохранение 
природного наследия Байкала для 
будущих поколений, – сообщил 
председатель Байкальского банка 
Сбербанка Рушан Сахбиев. 

Главной темой слета стало пе-
реосмысление ценности волон-
терства для сотрудников, бизнеса 
и общества в целом. Участники 
панельных дискуссий, представля-
ющие бизнес и НКО, определили 
волонтерство как новый формат 
лидерства для человекоцентрич-
ных организаций. По мнению экс-
пертов, корпоративный волонтер, 

меняя себя и мир вокруг, созда-
ет среду позитивных изменений и 
доверия в бизнесе и обществе.

Отдельным направлением стало 
обсуждение п редпринимательских 
подходов в реализации проектов с 
опорой на опыт социальных пред-
принимателей. Также делегаты 
слета представили свои проекты в 
формате социальных франшиз, что 
позволило выявить лучшие реше-
ния для тиражирования по всей 
России.

В программе был предусмо-
трен и «полевой» день. Волонтеры 
Сбера подняли со дна Байкала 1,5 
тонны мусора – брошенные сети, 
шины, шпалы и другие предме-
ты, высадили 3000 саженцев со-
сны на территориях, пострадавших 
от лесных пожаров возле посел-
ка Большое Голоустное, построили 

две пикниковые зоны на экотропе 
«Исток Ангары», убирали мусор на 
набережной Байкала и диком пля-
же в поселке Листвянка.

Как отметила Юлия Кальвина, 
управляющий Иркутским отделе-
нием Сбербанка, корпоративное во-
лонтерство в крупных компаниях 
развивается быстрыми темпами, 
масштабируется и добровольческое 
движение Сбера. Сотрудники ак-
тивно поддерживают волонтерские 
акции, воплощают в жизнь сотни 
проектов. По ее словам, очень важ-
но, чтобы эта тенденция развива-
лась не только внутри одной корпо-
рации, но и выходила за ее преде-
лы, охватывала многие регионы, 
подключала разных партнеров.

– И всероссийский слет волон-
теров Сбера как раз направлен на 
достижение этой цели. Люди при-
ехали из разных территорий, что-
бы вместе с нашими партнерами 
разобрать лучшие практики и по-
нять, что еще можно сделать по-
лезного для общества, – сказала 
Юлия Кальвина. – К примеру, у ме-
ня прошла панельная сессия по со-
циальному предпринимательству, 
это относительно новый для росси-
ян вид деятельности. Очень часто 

именно волонтеры, корпоративные 
в том числе, развивают социальное 
предпринимательство. 

Юлия Григоренко приехала на 
слет из Минска. Говорит, что это 
уникальная возможность обме-
няться опытом, вдохновиться, за-
рядиться положительными эмо-
циями:

– Здесь много ярких интерес-
ных людей, с которыми удалось по-
общаться. Хотелось поговорить со 
всеми, с представителями каждого 
отделения Сбера и других органи-
заций, которые участвуют. 

Поделился впечатлениями от 
слета и губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев:

– Увидел неравнодушных лю-
дей, которые своими поступками 
и действиями делают наш мир 
лучше и добрее. Считаю, что до-
бровольчество – это не просто де-
ятельность, это образ жизни. Во-
лонтеры играют огромную роль в 
развитии своих регионов и страны 
в целом, откликаются на все вы-
зовы времени, решают самые ак-
туальные проблемы. 

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Меняя себя и мир вокруг
Сбер провел Всероссийский слет волонтеров

  СОБЫТИЕ  Всероссийский слет волонтеров 
Сбера прошел на Байкале с 7 по 9 сентября. Он 
собрал около 500 человек, среди которых не только 
россияне, но и представители других стран. 
Участники делились интересными практиками, 
обсуждали новые возможности в сфере 
волонтерства и совершали добрые дела.
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  АЗБУКА НЕДВИЖИМОСТИ  
Три года – такой срок теперь 
установлен законом для 
подготовки земельного 
участка к тому, чтобы начать 
использовать его по назначению. 
До принятия закона сроки для 
освоения участков в нашем 
законодательстве отсутствовали, 
поэтому землевладельцам 
необходимо обратить особое 
внимание на эту новацию.

Освоение – это приведение участка в со-
стояние, пригодное для его использования в 
соответствии с разрешенным видом использо-
вания. Например, может потребоваться очист-
ка участка от мусора, осушение, выравнивание 
рельефа, отсыпка и другое. 

Закон касается всех земельных участков из 
состава населенных пунктов, а также садовых 
и огородных участков, независимо от их кате-
гории земель. 

Предполагается, что принятие закона о сро-
ках освоения земельных участков поможет 
навести порядок в отношении неиспользуе-
мых участков. Особенно остро эта проблема 
стоит в садоводствах Иркутской области, где 
практически всегда есть участки, которые по 
факту являются заброшенными, не исполь-
зуемыми по назначению, заросшие сорняком 
или заваленные мусором. 

Закон, который установил срок для освое-
ния участков, вступает в силу с 1 марта 2025 
года.

Напомним, задать любые вопросы, свя-
занные с оформлением прав на недвижимое 
имущество, можно по бесплатному справоч-
ному телефону Управления Росреестра по Ир-
кутской области 8 (3952) 450-150.

  Пресс-служба Управления Росреестра
по Иркутской области 

В РОССИИ ПОЯВИЛСЯ ОБЯЗАТЕЛЬНЫЙ СРОК
ДЛЯ ОСВОЕНИЯ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ
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 ГОСТЬ НОМЕРА

Погружениями с аквалангом Алина Стом занимается с 12 лет Занятия со школьниками в  аудитории университета
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   НАУЧНЫЕ ФАКТЫ 
   ПРОТИВ НЕБЫЛИЦ

   СКОЛЬКО ЛЕТ 
   БАЙКАЛУ?

Во время студенческой практики Гаммарус, которого чаще всего выдают за  эпишуру

Осенний Байкал



OGIRK.RU22 11 сентября 2024 № 102 (2744) НАР    ДНЫЕ ТРАДИЦИИ

 ТВОРЧЕСТВО  
Методист 
Центра ремесел 
Тулунского района, 
художник Елена 
Лисицкая обладает 
множеством 
талантов. Она 
автор сотни статей 
по сохранению 
традиционной 
народной культуры, 
инициатор 
этнографических 
экспедиций по 
сбору предметов 
старинного быта. 
В совершенстве 
владеет техниками 
лозоплетения, 
травоплетения, 
мокрого и сухого 
валяния из шерсти, 
художественной 
керамики и 
ткачества. В этом 
году Елена Лисицкая 
стала победителем 
областного конкурса 
«Лучшие сельские 
учреждения 
культуры и их 
работники».

 Елена Анатольевна, по-
чему решили принять 
участие в конкурсе?

– Признаюсь, у нас со 
вторым лауреатом конкур-
са Сергеем Бажановым бы-
ли немного корыстные це-
ли. Дело в том, что мы реа-
лизуем проект «Историко-
культурное пространство. 
Бурхунские бирюльки». А 
он требует много финан-
совых затрат, ведь мы по 
сути создаем музей реме-

сел на базе культурно-до-
сугового центра. 

 Расскажите подробнее 
про этот проект.

– Он самый удиви-
тельный в моей жизни и 
самый любимый, потому 
что идея не только моя, 
но и всей команды масте-
ров Тулунского района. Мы 
создаем в селе Бурхун по-
стоянно действующую ин-
терактивную экспозицию, 

а также ремесленные ма-
стерские, где уже проходят 
мастер-классы, меропри-
ятия и выставки. «Бур-
хунские бирюльки» – это 
новая ступень развития 
сельского поселения, на 
территории которой по-
томственными мастерами 
организована реконструк-
ция плотницкого, столяр-
ного дела и восстанов-
ление этнографических 
предметов.

Здесь будут сохраняться 
разные традиционные тех-
нологии. Например, ткаче-
ства. Мы собрали историю 
развития этого вида ру-
коделия в нашем районе. 
Сейчас находим этногра-
фические предметы в этой 
технике и включаем их в 
экспозицию. 

 В Тулунском районе была 
какая-то особая техно-
логия ткачества?

– Использовалась своя 
технология обработки льна 
– от посева до создания 
изделия. Эта сельскохо-
зяйственная культура бы-
ла распространена прак-
тически во всех дерев-
нях. Мы собрали рассказы 
старожилов села, как они 
возделывали, собирали и 
обрабатывали лен. И пред-
ставили все это на инфор-
мационных стендах, ко-
торые расположены в на-
шем историко-культурном 
пространстве. 

Кроме того, в Тулунском 
районе шили обувь, и мы 
собрали старинные колод-
ки. Было развито гончар-
ное ремесло, поэтому жи-
тели приносят нам гли-
няные изделия, которые 
изготавливали их предки. 

 А почему историко-куль-
турное пространство 
называется «Бурхунские 
бирюльки»?

– Бирюльки – это ста-
ринная настольная на-
родная игра, в которой 
собирают миниатюрные 
игрушечные предметы. А у 
нас будут малые историче-
ские архитектурные фор-
мы. Проект реализуется на 
базе культурно-досугового 
центра села Бурхун и при-
легающей к нему террито-
рии. Там будут воссозданы 
старинные дома в ма-
лых архитектурных 
формах. Например, 
фуражный амбар 
поселка Сибиряк, 
который более 100 
лет назад построили 
поляки. Или дом-
п ятис т енк а 
белорусских 
п е р е с е -
ленцев из 
д е р е в н и 
Одер. Ведь 
Тулунский 
район на пе-
риод 1930 года 
занимал второе 
место в Иркут-
ской области 
по численно-
сти жителей 
этой националь-
ности. Кстати, сам 
Сергей Николае-
вич – плотник в 
третьем поколении 

и потомок белорусских пе-
реселенцев. Он будет про-
водить там мастер-классы 
по плотницкому делу.

 А вы родом из Тулуна?

– Нет, я родилась в се-
ле Булум Оловяннинско-
го района Забайкальского 
края. Моя бабушка из кре-
стьянок, в семье тради-
ционно занимались ткаче-
ством ковров. А моя мама 
пошла по другой стезе – 
была капитаном милиции. 
Она-то и стала инициато-
ром переезда нашей семьи 
в Тулун.

 Сколько мастеров при-
нимает участие в про-
екте?

– 28 человек из разных 
сел. Кто-то ткет полови-
ки, делает кукол, плетет 
из лозы. Например, мастер 
из села Шерагул Юрий По-
ловинкин недавно сплел 
корчагу – рыболовную 
снасть. Каждый вносит 
свою лепту, собирает ин-
формацию по крупицам. В 
этом году в продолжение 
нашего проекта мы вы-
играли грант Губернско-
го собрания «Рукодельная 
изба. Все в наших руках». 
В его рамках будем рабо-
тать с людьми с ограни-
ченными возможностями 
здоровья. Мы их научим 
ткать, лепить, шить. Это 
будет им подспорье и сво-
еобразная терапия. Я знаю, 
что творчество исцеляет. 
Например, когда мой брат 
Николай восстанавливался 
после инсульта, я его на-
учила валять из шерсти, 
сейчас он покоряет лепку 
из глины, и ему это по-
могает. Он даже самостоя-
тельно выучил английский 
язык, так что потенциал 
у людей с ограниченными 

возможностями очень 
большой. А рукоде-
лие может им по-

мочь его раскрыть. 
Ведь меня оно тоже в свое 
время спасло. 

 Спасло от болезни? 

– Мне поставили 
страшный диагноз – 
онкологию. Где-то год 

я проходила лече-
ние, потом была 
реабилитация. 
А когда мне по-
легчало, реши-

ла, что нужно 
з а н и м а т ь с я 

т в о р ч е с т в о м , 
ведь я всегда ри-
совала. Начала ос-
ваивать лозопле-

тение, сначала на 
одну выставку при-
гласили, потом на 
другую, познакоми-
лась с мастерами. И 

меня затянуло.

«Бурхунские бирюльки» 
Елены Лисицкой

Выставка проекта Бурхунские бирюльки
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 А до этого вы кем рабо-
тали?

– Во вневедомственной 
охране, а по первому об-
разованию я агроном, лю-
била обе профессии. Сей-
час работаю методистом в 
Центре ремесел Тулунско-
го района, а это, прежде 
всего, взаимодействие с 
людьми. Окончила худо-
жественно-графическое 
отделение Братского педа-
гогического колледжа. На 
областном конкурсе «Си-
бирь мастеровая» в со-
ставе жюри были препо-
даватели из Кемеровского 
института культуры и ис-
кусств, которые так хоро-
шо рекламировали свой 
вуз, что я решила посту-
пить туда в магистратуру, 
даже прошла на бюджет. 
И эта учеба буквально от-
крыла мой внутренний 
потенциал! Я сейчас пере-
живаю состояние творче-
ского полета. 

 Расскажите о вашем 
творчестве.

– Обожаю лозоплете-
ние. Каждая веточка в 
моих изделиях наполнена 
теплом и гармонией. Но 
когда я попробовала сое-
динять лозу с глиной, по-
няла, что это не слишком 
удачное сочетание. Стала 
экспериментировать. И 
как только добавила эле-
менты травоплетения, в 
моих работах снова за-
играла гармония. У из-
делий появились новые 
текстуры и цвета, энер-
гия природы. Этот син-
тез материалов делает 
работы более живыми и 
естественными, придавая 
им особую привлекатель-
ность. 

 Как вы осваивали техно-
логию травоплетения?

– Это старинная тра-
диция спирального пле-
тения, к нам ее завезли 
белорусские переселенцы. 
Я нашла эту технологию 
в селе Умыган Тулунского 
района. Сначала находила 
этнографические предме-
ты, а чтобы понять, как 
это сделано, мне прихо-
дилось их расплетать.

 То есть вы практиче-
ски с нуля восстановили 
технику плетения?

– Да, и мне очень инте-
ресно превращать эти ау-
тентичные техники в ис-
кусство. Для меня, с одной 
стороны, важно сохранить 
традицию плетения и 
гончарного дела. Ведь это 
наш культурный код – мы 
должны уметь создавать 
красоту своими руками. 
А с другой – показать, что 
этим вещам есть место 
в современности. И пере-
дать все это подрастаю-
щему поколению, чтобы 
традиция жила.

 Елена ОРЛОВА 
Фото из архива 
Елены Лисицкой

 ПРИЗНАНИЕ  Он 
строит деревянные 
дома, в которых легко 
дышится. Каждая их 
деталь пронизана любовью 
и вниманием мастера 
к своему делу. Также на 
века дома строили его 
предки. Народный мастер 
по дереву из деревни 
Турская Иркутского района 
Александр Туманов стал 
победителем областного 
конкурса «Гордость земли 
Иркутской» в номинации 
«За профессиональные 
заслуги».  

Бревенчатые дома, как правило, 
выделяются среди прочих благодаря 
уникальности и высокому качеству 
работы. Даже небольшой деревян-
ный рубленый дом отдает вложен-
ную в него долгим трудом энергию 
рук, строивших его. В этом уверен 
промышленный строитель и талант-
ливый плотник Ал ександр Туманов:

– Чтобы работать с деревом, не-
обходимо принимать как должное 
несовершенство древесины как ма-
териала и учиться правильно с ним 
обращаться. Только когда люди по-
настоящему любят свое дело и вкла-
дывают в него душу, оно становится 
искусством. 

Наш герой признается, что к де-
реву у него особая тяга, генетиче-
ская. Его дед – столярный мастер, 
золотые руки, научил плотницким 
премудростям и внука, который с 14 
лет рядом с ним выполнял сложные 
строительные работы. 

– Я много чего перепробовал, но в 
случае с деревом понял, что это мое. 
Получаю огромное удовольствие от 
работы, ведь люди приходят ко мне 
за мечтой, – говорит он.

Александр уверен, что у сруба наш 
русский, генетический код. Дома, ко-
торые строили предки, стоят долго. 
И это неслучайно – дисциплина, 
тяжелая работа и уважительное 
отношение к натуральным ма-
териалам были обязательными 
качествами для строителей де-
ревянных домов. Дом служил 2–3 
поколениям, а деревянные церкви 
стояли несколько веков. Искусство 
возведения срубов и строи-
тельные приемы оттачи-
вались столетиями и пе-
редавались по наследству. 

В каждую свою работу 
Александр вкладывает 
душу: 

– Делать что-то ти-
повое – это точно не 
про меня. Интересно 
всякий раз мастерить 
что-то по-новому. 

Как бы ни развива-
лись современные техно-
логии, неспешный традици-
онный метод ручной рубки и 
по сей день остается одним 
из лучших для деревянного 
бревенчатого строительства. 
Дому жительницы Иркут-
ска Вероники Яскиной, сру-
бленному руками Туманова, 
больше 10 лет.

– Я не вижу с ним никаких про-
блем. В нем живет душа, дышит. 
Ты приходишь и чувствуешь это. То 
есть у мастера не только руки, но 

и сердце золотое. Поэтому 
он действительно гордость 
земли Иркутской. Он де-
лает лучше этот мир, де-
лает лучше нас, – отме-
чает хозяйка.

Мастер строит дома не 
только на территории 

Иркутской обла-
сти. Работы его 
авторства есть 
в Москве, 
В л а д и м и -
ре, Забай-
к а л ь с к о м 
и Красно-
д а р с к о м 
к р а я х , 
У л а н -
Удэ. Все 
проек ты 

рождаются 
совместно с 

клиентами. 

А недавно 
Александр стал 
п о б е д и т е л е м 
областного кон-
курса «Гордость 
земли Иркут-
ской» в номи-
нации «За про-
фессиональные 

заслуги». Номинировала его коман-
да Даши Намдакова, заслуженного 
художника Российской Федерации. 

– Я на самом деле даже не знал 
об этом, – улыбается наш герой. 
– Люди из разных уголков страны 
голосовали за меня, даже конкурен-
ты, те, кто сами участвовали в этом 
конкурсе. 

Священник Алексей Калинин, 
представитель Иркутского благо-
чиния Русской Древлеправославной 
Церкви высоко отмечает заслуги 
мастера:

– Бог дал человеку чувство ма-
териала. Здания, церковная утварь, 
выполненные его руками, насыще-
ны древностью, исконностью, на ко-
торой всегда стояла русская земля. 
Его работы вызывают неподдельное 
восхищение.

Александр Туманов – настоящий 
ас в обработке дерева. Сегодня его 
проекты воплощаются в стиле эт-
нической современной деревни. Он 
– участник художественного про-
екта Даши Намдакова – арт-парка 
«Тужи» в Забайкалье.

А еще Александр Андреевич – 
многодетный отец. Вместе с су-
пругой Натальей они воспитывают 
троих детей.

 Александра НИКИТИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА и из архива 
Александра Туманова

«Люди приходят
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– Музыканты Страдивари-ансамбля – лю-
ди, обладающие феноменальным талантом, 
которых Валерий Абисалович Гергиев крайне 
неохотно отпускает из Мариинского театра, – 
отметил ведущий концерта Юлиан Макаров. 
– Обычно он делает это только тогда, когда 
его об этом просит Денис Мацуев. Кстати, у 
музыкантов в руках целое состояние, ведь их 
инструменты изготовлены непревзойденными 
мастерами Италии XVII–XVIII веков, каждый 
на вес золота. С момента основания ансамбля 
его возглавляет великолепный скрипач, солист 
и концертмейстер Мариинского театра Лоренц 
Настурика-Гершовичи. И его скрипка требует 
особого упоминания, ведь она была изготовле-
на в 1732 году самим Антонио Страдивари. Этот 
инструмент держал в руках великий скрипач 
XX века Яша Хейфец.

В первом отделении прославленный кол-
лектив исполнил струнный секстет Петра Чай-
ковского «Воспоминание о Флоренции». Во 
втором музыканты сыграли зажигательные 
произведения  известного аргентинского ком-
позитора Астора Пьяццоллы.  

– Имя этого композитора для нас звучит 
как синоним танго – вертикального воплоще-

ния горизонтальных желаний, – сказал Юлиан 
Макаров. – У него есть сочинение «Танго-
балет», на основе которого Лоренц Настури-
ка-Гершовичи, прима Екатерина Шипулина 
и премьер и хореограф Олег Габышев решили 
языком балета рассказать, что такое танго. И 
что такое любовь, потому что наш жизненный 
опыт подсказывает, что это очень противоре-
чивое, сложное и загадочное чувство. Кому-то 
оно дарит счастье на всю жизнь, а для кого-то 
это становится проклятием и злым роком. Так 
что же значит, если вам говорят: я безумно, 
безгранично тебя люблю. Значит ли это, что 
теперь ваша личная свобода ограничена? Когда, 
в какой момент плюсы любви превращаются в 
минусы, а пламенная страсть в прямом смысле 
начинает выжигать все живое?

Об этом артисты балета размышляли на 
сцене, рассказывая языком тела историю 
страстной любви, которая начиналась красиво, 
а закончилась печально. Сначала героиня Ека-
терины Шипулиной, которая предстает перед 
зрителями в соблазнительном красном платье, 
беззаботно порхает по сцене. Потом происхо-
дит ее встреча-роман с героем Олега Габышева. 
Они сливаются в танце любви и страсти, кото-

рый незаметно перерастает в трагедию – герой 
в пылу чувств убивает свою возлюбленную.

– Это эксперимент, понятно, что у нас в 
балете не классическое танго в туфлях, ведь я 
исполняю этот танец на пуантах, но какие-то 
элементы этого стиля у нас присутствуют, – 
рассказала Екатерина Шипулина. – Идея этой 
постановки возникла у Лоренца Настурика-
Гершовичи. Он рассказал мне, что у Астора 
Пьяццоллы есть такое произведение, оно яв-
но предполагает танцевальную составляющую. 
Мы обратились к Олегу Габышеву, и он согла-
сился поработать над постановкой, полностью 
придумал сюжет и поставил хореографию. 

После премьеры балета Страдивари-ан-
самбль исполнил «Милонга Ангела», «Тан-
го-забвение», «Прощай, Нонино» и другие 
произведения Астора Пьяццоллы. Музыканты 
поддерживали зажигательный настрой. И сам 
Лоренц Настурика-Гершовичи играл на бара-
банной установке, пританцовывал и даже спел 
с музыкантами хором под одну из компози-
ций. В финале зрители три раза вызывали 
коллектив на бис и аплодировали стоя. 

  Елена ОРЛОВА
Фото Евгения ЕВТЮХОВА

Музыка и страсть 
Страдивари-ансамбль и артисты балета 
исполнили танго Астора Пьяццоллы

  ФЕСТИВАЛЬ  Концерт, где 
безупречное исполнительское 
искусство и энергия страсти слились 
воедино, состоялся 6 сентября на 
Международном музыкальном 
фестивале «Звезды на Байкале». 
В этот день на сцене театра 
имени Н.М. Загурского выступил 
Страдивари-ансамбль Мариинского 
театра под управлением Лоренца 
Настурика-Гершовичи. Вместе 
с прима-балериной Большого 
театра, народной артисткой 
России Екатериной Шипулиной и 
премьером Театра балета Борисом 
Эйфманом, заслуженным артистом 
России Олегом Габышевым они 
представили мировую премьеру – 
«Танго-балет» Астора Пьяццоллы.


